
Bío Bío: Retail y banca lideran 
reclamos de consumidores 

SEGÚN EXHAUSTIVO ESTUDIO DEL SERNAC

Iván Chávez y Jennifer González 
fueron los principales ganadores en 
la serie 10 kilómetros de esta com-
petencia. En su sexta versión, tuvo 
como punto de partida y meta el 
Parque Bicentenario.

Reciente estudio del Sernac rela-
ciona los sectores con mayor 
número de quejas en la Región del 
Bío Bío e incluye información por 
comuna relacionada al comporta-

miento de las distintas empresas. 
Se detectó que los mercados que 
suman mayor número de reclamos 
son Locales comerciales (retail), 
Financiero y Telecomunicaciones, 

representando más del 65% de los 
casos, tanto en el primer trimestre 
de 2016 como de 2017.  Los des-
cargos de los consumidores de la 
Región sumaron en 2017 los 5.382 

casos, donde el 46% correspondió 
a reclamos presentados por muje-
res y 54% a hombres. En total, 
hubo un aumento de 20% en las 
quejas  durante el primer trimestre 

de 2017 respecto a igual periodo 
de 2016. Falabella, Cencosud y 
Entel Móvil encabezan sus respec-
tivos segmentos.

Hubo un aumento de 20% en cuestionamientos durante el primer trimestre de 2017.

Corrida Essbio 
convocó a cerca  
de 6 mil personas 
en Concepción

Felipe Harboe y 
el golpe al PPD: 
“Los que no se 
quieran renovar, 
van a morir”
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Huachipato se 
juega el alma hoy 
ante Colo Colo 
por la Copa Chile
A cinco años de su último título, Huachipato 
busca dar el golpe en el Ester Roa, quitándole 
a los albos el campeonato.
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Miles de fieles suben  
el cerro para rendir 
tributo a La Virgen 
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Retratos de Aurora: Calle Bío Bío
Señor Director: 

“Allá detrás de la niebla, de esa gasa que envuelve el cielo du-
rante semanas, se oscurece a las seis de la tarde, allá, en el fondo, 
está la Cordillera de los Andes, que me hace falta, como los ami-
gos, como las pirámides de lechuga de Colina. La soledad es 
como una quemadura viva, pero no hay que quejarse, hay que 
actuar, te dicen...” “Gentes extrañas con las maletas en las manos, 
tratando de irse a Chile cada jueves y sintiendo la frustración de 
que el tirano es duradero. Y hablamos de nuestra tradición de-
mocrática, ¿cuál?. Si lo único que tenemos son unas mujeres, 
unas pocas que luchan y unos trabajadores bien organizados…”  

Este texto pertenece a Manuel Miranda Sallorenzo de 
“Cuentos, Poemas y Testimonios de Chilenos en el Exilio”, reco-
pilación realizada por el Comité Pro Retorno de 
Exiliados, Agosto 1983. El documento que con-
serva estos relatos está escrito a máquina, sobre 
papel roneo, tiene más de 30 años, sin embargo 
tan vigente.  

No sé porque llegué a este texto, no sé si lo bus-
caba a propósito o simplemente me encontró en el 
camino de pensar que escribía este sábado. Los sentimientos 
son muy encontrados. El lunes pasado comenzaron los exilios, 
las familias de la Aurora se están yendo. Tienen 12 días para de-
jar sus casas, desarmarlas y dejar el sitio limpio.  

Es un acto terrible, tremendo. No sólo deben dejar sus casas 
de siempre, sino que además deben ellos mismos tirar sus re-
cuerdos abajo. Escuchaba el otro día hablar a la Aurora con otra 
vecina, y regañaba del polvo, del barro, que nunca había podido 
tener la casa limpia, que nadie les había puesto atención, que la 
pasta, la droga, eran cosa seria. Y que nadie hacía nada, que eran 
como invisibles. Pero ahora en las casas nuevas, la cosa es distin-
ta: las calles están asfaltadas, hay alumbrado por todos lados, las 
veredas son parejitas, igual que las casas. Todas son iguales, to-

das tienen el mismo color. Ya dejaron de ser unas azulitas, otras 
verdes, otras café oscuro. Ahora son visibles, ahora los tomaron 
en cuenta. ¡Incrédulos! Son un simple número en un proyecto, 
un porcentaje en una estadística, un voto en una elección. Son 
exiliados, se tuvieron que ir a la fuerza. Con vergüenza algunos, 
con bronca otros, con pena muchos.  

“Con un poco de penita sí, pero hay que irse, no queda otra. 
Fueron 53 años acá, toda una vida”. Y al hombre rudo, de seño 
fruncido, de semblante parco de la Calle Bío Bío, se le vuelven a 
llenar los ojos de lágrimas, mientras trata de desenredar un ata-
do de cables que hacen las veces de soga para amarrar las po-
cas cosas que le quedan arriba del camión. Desenreda una y 
otra vez el mismo nudo, como tratando de estirar el tiempo, de 

no tener que hacerlo. Porque sabe que cuando saque 
el último mueble, el último cuadro, ya no queda nada 
ahí que lo ate a esa tierra. “Ayer lloraron mucho, llora-
mos mucho” me dijo otra vecina. 

Don Armando Barrera me dejó entrar a su casa, fo-
tografiarlo durante un rato largo. Aparecían y desa-
parecían gentes dentro de la casa. Pero cada uno de-

jaba una huella en las fotos. Como el cuadro con la foto de sus 
padres que estaba sobre una ruma de cajas y cosas. La limpió 
varias veces antes de mostrármela. La tenía en una mano, ya es-
taba descolgada, para guardarla, igual que los recuerdos.  

“La soledad es como una quemadura viva, pero no hay que 
quejarse, hay que actuar…” Hoy me duele el pecho, la guata. 
Igual que Aurora que le están sacando los hijos, y dejando los 
espacios vacíos como en otros tiempos. Se me nubla la pantalla 
del computador para seguir escribiendo.  

¡Hasta el próximo click!  
 

Walter Blas 
Foto: Archivo Familia Barrera.
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Marta Lagos 
“Continúa la degradación de la política, sigue 
bajando el nivel de la campaña presidencial. 
Que cosa mas lamentable. Qué hemos hecho 
tan mal para merecer este castigo?”

Turismo sustentable 
 

Señor Director: 
Desde hace tiempo se viene seña-

lando que el turismo en Chile es la in-
dustria del futuro; el auge de este sec-
tor y las cifras confirman que es una 
actividad del presente con grandes 
proyecciones hacia adelante. 

Para que el turismo continúe sien-
do un factor importante en el desa-
rrollo del país, debemos cuidar nues-
tros destinos y atractivos turísticos, lo 
que se logra configurando una indus-
tria sustentable; de lo contrario, todos 
los objetivos alcanzados hasta acá se 
podrían desvanecer. 

Y en esta tarea deben estar com-
prometidos tanto el sector público 
como privado, siendo fundamental 
que se actúe con responsabilidad en 
el desarrollo de las actividades que 
cada cual realiza. En este caso pun-
tual, actúa bien la autoridad al dispo-
ner de investigaciones para estable-
cer lo ocurrido, con el fin de lograr 
que estas situaciones no se vuelvan a 
repetir. 

 
Andrea Wolleter 
Vicepresidenta Ejecutiva de Fedetu 
 
Sistema Penal: Mirar las Causas 
  
Señor Director: 

Cuando hemos sido víctimas de la 
delincuencia parece comprensible la 
dificultad para empatizar con la po-
blación penal. Por lo mismo, muchas 
veces falta una mayor reflexión que 
apunte a las causas y no sólo a los 
efectos, que mire los factores a la base 
del inicio de trayectorias delictivas y 
no sólo su control o castigo. Es evi-
dente que aún cuando el presupuesto 
de seguridad pública es el más alto de 
la historia, el descenso en los niveles 
de victimización es apenas marginal. 
Invertir en control no parece ser la 

respuesta si no somos capaces de, a lo 
menos, igualar en esfuerzos preventivos.  

Los niveles de exclusión social de la 
población penal superan varias veces al 
del resto de la población. Un 86% son de-
sertores del colegio, más de un 60% con-
sumidores de drogas, 46% participa en 
pandillas y un 65% abandonó su hogar 
antes de los 18. Esto va configurando un 
conjunto de factores de riesgo, que ade-
más de variables personales y modelos 
familiares antisociales gatillan las con-

ductas delictivas cada vez más tempra-
no, ya no a los 13 años, sino a los 11 o an-
tes, cuando son invisibles al sistema por 
su condición de inimputables.  

Si queremos enfrentar la delincuen-
cia es necesario abordar la prevención 
como pilar fundamental en una agenda 
larga, que apunte a reducir los niveles de 
exclusión social, crear factores protec-
tores aún en medio de escenarios de vul-
nerabilidad y pobreza fortaleciendo las 
capacidades de la familia y de la escuela, 

apoyando a las comunidades para or-
ganizarse no sólo frente al delito sino 
como un recurso capaz de acoger y dar 
oportunidades, las mismas que buscan 
en un trabajo que no llega porque sus 
antecedentes quedan manchados y el 
proceso para borrarlos es burocrático, 
lleno de barreras. Un segundo paso, 
luego de la prevención, es la rehabilita-
ción con programas que cuenten con 
evidencia y efectividad, que sean inte-
grales y articulados a la oferta pública.  

Para ello, el sistema penitenciario 
debe hacer un giro hacia la justicia 
restaurativa, hacia promover el cam-
bio en la persona que delinque aten-
diendo su compleja realidad  y trans-
formando la pena desde la sanción 
hacia la reparación y transformación 
de la conducta. Es importante la exis-
tencia de tribunales de ejecución de 
penas que con especialización avan-
cen en esta línea e impulsen medidas 
progresivas al medio libre de las per-
sonas privadas de libertad o fortalez-
can el uso de penas alternativas a la 
cárcel.  

En tanto, la reincidencia luego de 
la cárcel supera el 70% a 3 años, en 
penas alternativas la reincidencia y el 
costo son sustancialmente menores. 
Pero si pese a  esta razón quedaran 
dudas respecto a la eficacia de la pri-
vación de libertad, es necesario tener 
presente que aún cuando el total de 
condenados a ella ha disminuido un 
20% desde el 2010, la cantidad de im-
putados (no condenados) que han 
sido encarcelados ha crecido 35%, y 
cada  año cerca de 3.000 presos son 
declarados absolutamente inocen-
tes, cifra que crece a tasas de 7% 
anual. Es decir debemos cuestionar-
nos  no sólo desde la eficacia, sino 
que también desde la legitimidad, 
que ha golpeado en casos tan doloro-
sos como la madre haitiana Joane 
Florvil muerta en su periodo de de-
tención y que fue finalmente absuel-
ta de todos los cargos.  

Cuando se va a conmemorar un 
nuevo aniversario de la peor tragedia 
penitenciaria de Chile en que murie-
ron 81 compatriotas, es necesario re-
flexionar si nuestro sistema es capaz 
de brindar justicia, apoyo e inserción 
a quienes cumpliendo su condena 
necesitan una nueva oportunidad. 

 
Marcelo Sánchez 
Fundación San Carlos de Maipo 

Capitalismo y Socialismo se en-
frentaron en la denominada guerra 
fría. El año 1989, al caer los socia-
lismos reales se desmoronó su sis-
tema filosófico, político, económi-
co y social. 

Los dos sistemas proponían e 
implementaban aspectos distin-
tos como: economía libre versus 
economía planificada centraliza-
damente; libertad de partidos po-
líticos versus partido único; liber-
tad de religión versus la religión es 
el opio del pueblo; libertad de ex-
presión versus censura centraliza-
da; propiedad privada versus pro-
piedad estatal; elecciones libres 
versus elecciones dirigidas; liber-
tad de acción versus control rígi-
do del Estado; libertad de medios 
de comunicación versus único 
medio  de comunicación. 

Quienes se quedaron sin siste-
ma tratan de atraer votos siguien-
do lo que pide la calle. Intercam-
bian mails o WhatsApp para con-
certar términos y difundirlos 
profusamente como lucro, gratui-
dad, inclusivos u otros términos. 

Quieren una nueva constitución 
pero nunca indican los conceptos 

pero sus pesos sí quedaban en el 
sistema porque había sido paga-
do por el empleador o sea más re-
cursos con menos cotizantes; que 
había muchas cajas de previsión 
cada una con sus normas y con-
vertidas en verdaderos grupos de 
poder; que los políticos cada vez 
intervenían más en esos grupos 
de poder; que los porcentajes de 
las cotizaciones eran más altos 
en el sistema antiguo, temas sin 
difusión. 

Además, el Banco Central acaba 
de emitir un informe de la contribu-
ción macroeconómica favorable al 
sistema de capitalización indivi-
dual versus el sistema de reparto.  

El sistema de capitalización in-
dividual se debe mejorar en pro-
fundidad, no se actualizó el hecho 
que vivimos más, no se ha eleva-
do la productividad que lleva a 
sueldos más altos y se debe incor-
porar más la solidaridad para 
aquellos que quedan en el cami-
no, entre otros aspectos. Hay es-
tudios con propuestas serias que 
debe considerar el próximo Presi-
dente para mejorar las actuales y 
las futuras pensiones

necesidades urgentes de la po-
blación, como la pobreza. 

Otros arremeten contra las 
AFP, diciendo que los promedios 
de pensiones del sistema de re-
parto son superiores a las pen-
siones de las AFP, lo que es cierto 
pero nadie dice que el cálculo es 
engañoso, nadie explica que el 
sistema de reparto en Chile esta-
ba quebrado, tampoco se explica 
que muchos chilenos no alcan-
zaban a juntar una cierta densi-
dad de cotizaciones y se queda-
ban fuera del pago de pensiones 

que cambiarían. Se refugian en que 
esta Constitución tiene un origen 
espurio, aun cuando el Presidente 
Lagos dijo al firmar los últimos 
cambios: “este es un día muy gran-
de para Chile, tenemos razones 
para celebrar. Tenemos hoy, por 
fin, una Constitución democrática”. 

Confunden a la ciudadanía con 
eslóganes vendedores al ofrecer 
beneficios difíciles de rechazar, 
sabiendo que los recursos de Chi-
le no lo permiten hoy día y sólo se 
puede financiar una parte, ya que 
también se debe atender otras 

Marcelo Cardoso 
“Buen reportaje de este medio sobre que la gente 
prefiere Saltos del Laja, Quillón y otros lugares 
de la región para salir de paseo o vacacionar. 
Tenemos que valorar lo propio”.

¿Rumbo?

“Cuando uno es demagogo y populista, por 
supuesto que puede ganar elecciones”. 
Axel Kaiser, director de la Fundación para 
el Progreso

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

No sé porque llegué a este texto, no sé si lo bus-
caba a propósito o simplemente me encontró en el 
camino de pensar que escribía este sábado. Los sentimientos 

no tener que hacerlo. Porque sabe que cuando saque 
el último mueble, el último cuadro, ya no queda nada 
ahí que lo ate a esa tierra. “Ayer lloraron mucho, llora-
mos mucho” me dijo otra vecina. 

tografiarlo durante un rato largo. Aparecían y desa-
parecían gentes dentro de la casa. Pero cada uno de-

jaba una huella en las fotos. Como el cuadro con la foto de sus 
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EDITORIAL

L
a calidad del aire que 
respiramos no tiene 
connotaciones ne-
gativas en las esta-
ciones del buen cli-
ma, el viento que 

cruza la ciudad, la tibia brisa, se 
tiende a olvidar lo fácil que es des-
mejorarla, el estado crítico visible 
y palpable en el invierno, o el frío 
otoño. Por tanto, aunque parezca  
extemporáneo, es indispensable 
la iniciativa al respecto del Conse-
jo de Ministros para someter a vo-
tación el Plan de Descontamina-
ción Ambiental, Conce Respira, 
que pese a los anuncios que se han 
hecho, no estará en vigencia antes 
del término de este gobierno. 

Hay que recordar que en abril de 
este año el ministro Marcelo Mena 
llegó a la zona para lanzar la consul-
ta pública entre la ciudadanía de 
las 10 comunas implicadas, además 
de los empresarios y gremios pro-
ductivos que estarán obligados a 
reducir en un 44% las emisiones 
contaminantes, la consulta terminó 
en julio, tras lo cual la autoridad co-
menzó a abordar y responder el 
medio millar de observaciones que 
recibió el plan en sus distintos as-
pectos, según la información pro-
vista en su oportunidad  por el se-
remi de medio ambiente. 

En las estimaciones preliminares 
del ministro de la cartera el plan es-
taría en vigencia  en nuestra ciudad 
antes del término del gobierno. Sin 
embargo, si por alguna razón  se lle-
gara a aprobar en diciembre toda-
vía haría falta la revisión por la 
Contraloría, con plazos del todo in-
ciertos. A pesar de esta situación, 
se da por seguro que durante el in-
vierno próximo las 10 comunas del 
Gran Concepción tendrán que ate-
nerse a las medidas contempladas 
en la gestión de episodios críticos 
de contaminación. 

Según los cálculos del Ejecutivo, 
el plan Conce Respira, puede al-
canzar sus metas en poco más de 
la mitad de los 10 años de plazo 

que se había calculado para im-
plementarlo, con un costo apro-
ximado de 220 millones de dóla-
res de las medidas, que en mate-
ria ciudadana serán focalizadas 
en recambio de calefactores y ais-
lación térmica de viviendas, bene-
ficios a los cuales las personas 
tendrán que postular. Según se 
ha informado, la selección no ten-
drán ningún criterio relacionado 
con el estrato socioeconómico de 
los postulantes, sino que exclusi-
vamente de ubicación dentro de 
las zonas más contaminadas. 

 En Europa, donde se han impul-
sado vigorosos programas en este 
sentido, se ha verificado que el nú-
mero de víctimas debido a la mala 
calidad del aire es superior al de los 
accidentes de tráfico, además de 
deteriorar la calidad de vida. En 
todo el mundo,  causa pérdida de 
días laborables y  hace necesario 
gastos elevados en materia de asis-
tencia sanitaria, siendo los niños y 
las personas de edad avanzada la 
población más afectada, ya que to-
dos ellos son particularmente vul-
nerables. Por otra parte, la contami-
nación atmosférica también causa 
daños en los ecosistemas debido al 
aumento excesivo de nitrógeno y a 
la lluvia ácida que provoca. 

Hay además otras medidas co-
nocidas, aunque no todas sean 
valoradas como se debiera, el re-
cambio de  centenares de buses, la 
incorporación de filtros de partí-
culas en la flota y la creación de 
100 kilómetros de ciclovías, por 
ejemplo, o exigencias a la indus-
tria para reducir las emisiones. El 
cuidado de los árboles, que la evi-
dencia científica indica con capa-
cidad para mejorar la calidad del 
aire, al filtrarlo y liberarlo de par-
tículas contaminantes dañinas 
para la salud humana. Son cam-
bios de actitud impostergables 
ante un asesino silencioso.

Se da por seguro  

que durante el 

invierno próximo 

 las 10 comunas  

del Gran 

Concepción  

tendrán que 

atenerse 

 a las medidas 

contempladas  

en la gestión de 

episodios críticos  

de contaminación. 

EN EL TINTERO

a los hinchas rivales para de-
salojarlos y ganar la tribuna. 
Mataron a 39 personas.   

Thatcher declaró que “hay 
que limpiar el fútbol inglés de 
los hooligans”, pero la solu-
ción definitiva se implementó  
cuatro años más tarde, al jun-
tarse los tres factores letales 
para producir una masacre: 
mala organización, hooligans 
e infraestructura deficitaria. 

En la semifinal de la copa 
de 1989 entre Liver-

pool y Notting-
ham, hooligans e 
hinchas comu-

nes pugnaron por 
entrar al estadio, 

burlaron el control po-
licial insuficiente, derribaron 
vallados y aplastaron contra 
el alambrado olímpico a la 
gente que ya estaba en las tri-
bunas, con el resultado de 93 
muertos. 

Menos mal que por estos la-
dos no se ha llegado tan lejos, 
pero para evitar que pueda 
pasar, la mano dura debe ser 
empleada con la misma deci-
sión que doña Margaret, que 
en paz descanse. 

 
                PROCOPIO

Limpiar la cancha 
sin remilgos

ESE OLOR

A estas alturas, es muy po-
sible que se haya reducido os-
tensiblemente la lista de con-
vencidos que somos los in-
gleses de Sudamérica, deseo 
arribista, que deja a los otros 
ocupantes de  este rincón del 
planeta en condiciones más 
bien precarias de ciudadanía 
tristemente local, diferente a 
la nuestra, los más parecidos 
a los hijos  de la rubia Albión. 

Como ejemplo de cerca-
nía, no del todo de-
seable, ha sido la 
influencia de los  
hooligans, una 
palabra para de-
signar  a un grupo 
de delincuentes disfra-
zados de deportistas que apa-
reció por primera vez en un 
informe policial de 1898. Las 
primeras formaciones de hoo-
ligans se conocieron en los 60 
y reinaron en los 80 durante 
casi toda la administración 
de Margaret Thatcher.  

El 29 de mayo de 1985, una 
hora antes de que se jugara la 
final de la Copa de Campeo-
nes, los hooligans del Liver-
pool trasladaron al estadio 
Heysel la práctica habitual en 
las canchas inglesas: empujar 

Plan penquista  
de descontaminación 
ambiental
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No se pudo votar en el Senado 
una indicación para que se 
acorte el periodo de los cores 
en la elección siguiente.

Por falta  
de quórum

Este lunes, en Valparaíso, 
podrían coincidir tanto cores 
en ejercicio, como los recién 
electos.

Consejeros  
unidos

Críticas a proyecto que limita periodo 
de cores ahora salpica a Guillier

DIPUTADO ELECTO DE LA UDI CRITICÓ LA AUSENCIA DEL SENADOR CUANDO SE VOTÓ LA INICIATIVA

Como es sabido este martes 12 la 
Cámara de Diputados se pronun-
ciará sobre dos proyectos de des-
centralización que son parte de la 
agenda que impulsa el Gobierno, 
tras la aprobación del Senado: la 
elección directa de los gobernado-
res regionales y la ley de fortaleci-
miento de las regiones o de traspaso 
de competencias. 

Las iniciativas no han estado 
exentas de polémica, en particular 
la primera, debido a que los prime-
ros comicios se realizarán en 2020 
y agrupará las elecciones de todas 
las autoridades territoriales, inclui-
dos los consejeros regionales (core), 
ello imposibilitará que quienes fue-
ron elegidos el 19 de noviembre 
cumplan con su periodo de cuatro 
años. Quienes asuman en marzo 
de 2018 estarán dos años nueve 
meses en el cargo. 

El tema despertó críticas trans-
versales y cuestionamientos al ac-
cionar de algunos senadores. Es el 
caso del diputado electo de la UDI, 
Sergio Bobadilla, quien disparó 
particularmente contra el senador 
de Antofagasta y candidato presi-
dencial del oficialismo, Alejandro 
Guillier.  

 
La ausencia de Guillier 

El presidenciable oficialista se 
habría retirado antes que la inicia-
tiva sobre gobernadores regiona-
les se votara. Ese mismo día el Se-
nado no se pudo pronunciar sobre 
una indicación que sugería que los 
cores electos cumplieran con los 
cuatro años y en la siguiente elec-
ción se acortará el período. No se 
votó por falta quórum. 

“Es impresentable que un sena-
dor de región que dice defender los 
intereses de las regiones, no mani-
fieste su voto en contra de una si-
tuación como esta y lo que es más 
grave aún es que se retire de la sala. 
Eso refleja que lo que se predica no 
se termina practicando”, sostuvo el 
gremialista. 

No obstante, también fue crítico 
de la situación que deberán afrontar 

FOTO:AGENCIA UNO

Representantes regionales del candidato oficialista salieron en su defensa. “Es 
irrenunciable la política de Guillier, respecto a la descentralización”, dijeron.

GUILLIER A DOS BANDOS, como senador y candidato presidencial, comienza a afrontar críticas opositoras.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

irrenunciable la política de Ale-
jandro Guillie r, respecto de la des-
centralización de verdad, ahora y 
siempre”, comentó Castillo. 

Agregó que los comicios tanto 
territoriales como nacionales hay 
que reordenarlos, pues “no nos po-
demos pasar todos los años en 
elecciones”. 

Castillo dijo que todavía había 
muchos temas que tratar respecto 
de la descentralización y, en ese 
sentido, llamó a Bobadilla a estar 
tranquilo. “Que no se desespere 
nuestro estimado diputado electo, 
porque el tema de la regionaliza-
ción siempre ha ido de la mano con 
la centro izquierda, y ellos han es-
tado atrás, no para empujarlas, sino 
para detenerlas”. 

 
Tribunal Constitucional 

La iniciativa ha generado moles-
tia y cuestionamientos tanto de co-
res en ejercicio, como en los recién 
electos. Es probable que todos o mu-
chos de ellos coincidan este lunes en 
Valparaíso. Ese día se reunirá la Aso-
ciación Nacional de Consejeros Re-
gional (Ancore) y determinarán pa-
sos ha seguir, pues no se descarta 
que puedan recurrir al Tribunal 
Constitucional. 

El jueves el presidente del Consejo 
Regional de Bío Bío, Hugo Cautivo 
(PS), dijo que la iniciativa no con-
tribuye a mejorar la institucional, 
que es lo que finalmente se busca. 
En tanto, el diputado de la DC, Mar-
celo Chávez, se manifestó “parti-
dario que los cores electos duren los 
cuatro años que corresponde, y que 
posteriormente hagamos la sincro-
nización para que las elecciones 
territoriales coincidan con la de los 
gobernadores regionales”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El martes y miércoles 
pasados se votaron los 
proyectos relativos a 
descentralización.

Votación en  
el Senado

Los diputados debatirán 
sobre la elección de 
gobernadores y el traspaso 
de competencias.

En la Cámara  
este martes

los cores electos, pues en su opi-
nión, “vulnera la voluntad de los 
ciudadanos”. 

“Los cores se eligieron por cuatro 
años y no es posible que antes que 
asuman se haya tomado la deci-
sión de acortar el periodo. Esto da 
cuenta de un gobierno que esta im-
provisando y no pensando real-
mente en el futuro de las regiones”, 

dijo el diputado electo. 
Juan Luis Castillo, coordina-

dor regional del movimiento 
“Ciudadanos por Guillier”, fue 
quien salió a responder los cues-
tionamientos de Bobadilla al 
candidato oficialista. 

“En lo que está centrado nuestro 
candidato, sin lugar a dudas, es la 
elección presidencial. Segundo, es 

El Tribunal Electoral Regional (TER) dese-
chó el reclamo del consejero regional (core) de 
la DC, Edmundo Salas, quien recurrió a la ins-
tancia luego no lograr su reelección el 19 de no-
viembre pasado. Salas había solicitado un re-
cuento general de las mesas en el territorio 

Concepción Sur, donde su compañero de lista, 
Javier Guíñez, resultó electo. El tribunal solo 
aceptó revisar una docena de mesas. No obs-
tante, la diferencia constatada era suficiente 
para confirmar el resultado en favor del ex 
edil de San Pedro de la Paz.

Tribunal Electoral desestima reclamos de core de la DC

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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FELIPE HARBOE POR DIFÍCIL MOMENTO DEL PPDJavier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

El descenso en la Cámara de Di-
putados del PPD fue pronunciado. 
De cara a la conformación del nue-
vo Congreso Nacional, luego de 
contar con quince diputados en 
ejercicio, la tienda dirigida por 
Gonzalo Navarrete tendrá que 
conformarse con ocho, lejos de la 
perspectiva que ofrecía el nuevo 
sistema electoral y el consiguien-
te aumento de cargos en disputa. 

Y pese a que en el Senado no se 
vieron mermados y mantienen la 
delantera dentro de la Nueva Ma-
yoría -o lo que va quedando de 
ella-, en el partido existe un diag-
nóstico crítico que excede el cam-
po de los números. 

El golpe, dicen, es también polí-
tico y los obliga a repensar el futu-
ro de una colectividad que no cal-
za en el esquema de la izquierda 
dura ni tampoco en el centro clá-
sico concertacionista.  

“Los que no se quieran 
renovar, van a  
morir en el intento”

FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

El golpe de SQM a la marca del partido, la sostenida 
inconsistencia ideológica y una deficiente negociación de 
nombres explican para Felipe Harboe, senador del Bío Bío, 
el magro desempeño electoral de su colectividad.

Así por lo menos lo cree Felipe 
Harboe, una de las voces escucha-
das dentro y fuera del PPD. En su 
análisis, el senador por el Bío Bío 
desliza críticas a la actual adminis-
tración de la colectividad, pero 
también recalca que los resulta-
dos son, a su vez, señales de los 
nuevos tiempos, y que quienes no 
sepan interpretarlos se quedarán 
fuera del incierto futuro de la so-
cialdemocracia chilena. 

- ¿Qué lectura hace de las pa-
sadas elecciones? 

- He planteado varios problemas. 
Primero, un problema de marca, 
creo que el PPD tiene muy golpeada 
su marca por eventos como SQM y 
otros. Tiene un problema también 
de domicilio político, porque cuan-
do un sector del partido toma la de-
cisión de girar a la izquierda, hay 
que disputar un nicho electoral al PS 
y el PC, y si un votante es de izquier-
da, entre votar por el PPD  o votar 
por el PS, que tiene una tradición de 
izquierda, vota por ellos. Un tercer 
punto es que creo que hubo una 
mala negociación. Creo que la di-
rectiva del PPD conformó listas par-
lamentarias pensando aún en la ló-
gica binominal. 

- ¿Se sostiene una directiva 
con los errores que menciona? 

- Uno puede tener la tentación 
de plantearlo, pero lo que pasa es 
que la situación del PPD es de tal 
complejidad, tan seria, que hay 
que esperar la elección presiden-
cial y después analizar con calma, 
porque está la tentación de decir 
hoy ‘que se vayan todos’. No es pru-
dente. Hoy lo que corresponde es 
concentrarse en que Alejandro 
Guillier gane, después de eso nos 
tenemos que sentar con cautela. 

- En ese análisis, ¿se abre a la 
posibilidad de acercarse a la di-
rección nacional? 

- Nadie puede restarse de este pro-
ceso. Yo tengo hoy una tremenda 
carga legislativa. Presido dos comi-
siones, integro cinco y tengo una 
zona demasiado grande todavía para 
representar. El despliegue territorial 
que tengo que hacer para dar cober-
tura a la zona y hacerme cargo de te-
mas legislativos, me hace difícil asu-
mir más funciones, pero en momen-
tos de crisis todos tenemos que estar 
disponibles. Yo estoy disponible para 
ayudar. Lo que me motiva es ayudar 
a rearticular a la centro izquierda en 
un proceso de renovación genera-
cional y renovación ideológica. 

- ¿El oficialismo debe hacer una 
autocrítica respecto de su apoyo 
a Guillier?  Girardi calificó al can-
didato como “un castigo”. 

- Eso es natural porque no hubo 
primarias. Si hubiésemos tenido 
primarias entre Alejandro Guillier, 
Carolina Goic y Ricardo Lagos, 
todo ese debate se habría canaliza-
do. Como no hubo primarias en la 

Junto al Partido Socialista, 
el PPD sostiene fuerza en 
el Senado con siete cartas 
de la tienda.

Se mantiene en 
el Senado

De quince diputados en 
ejercicio, el PPD quedará 
con ocho una vez renovado 
el hemiciclo.

Baja en la 
Cámara
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organizarse, tenemos que ser ca-
paces de reorganizarnos en una 
coalición política que garantice 
gobernabilidad, crecimiento y re-
distribución. Esa fuerza política 
debe ser lo suficientemente am-
plia para darle domicilio político 
a esa gente que se fue para su casa. 
Los partidos quedaron anclados 
en las lógicas de alianzas de los ‘90 
y ahí es donde, creo, hay que po-
ner el énfasis. 

- ¿Hay espacio para el PPD en 
este nuevo escenario? 

- Lo que ha ocurrido es una de-
bacle electoral en diputados, pero 
el PPD va a ser la primera fuerza en 
el Senado junto al PS y el grado de 
influencia de los senadores es muy 
importante. Quien sea que gobier-
ne requiere siete votos para lo que 
sea. Pero mi planteamiento va más 
allá de eso. El PPD tiene que defi-
nir su domicilio político y, a mi jui-
cio, tiene que crear un gobierno 
corporativo de partido que dé ga-
rantías a todos los militantes. Yo 
me inclinaré por un partido que 
levante las banderas de una social-
democracia renovada. 

- ¿Los demás partidos debie-
ran seguir un camino similar? 

- Los partidos políticos tienen 
que adecuarse a la realidad y mi 
percepción es que tenemos una rea-
lidad que va mucho más adelanta-
da a los partidos políticos. Los que 
no se quieran renovar o no se rein-
venten, van a morir en el intento.

Nueva Mayoría, esas diferencias 
persistieron. Lo que ocurrió es que, 
probablemente, el equipo origina-
rio de Guillier no estaba incorpo-
rando esas visiones. 

- A la luz de los números, ¿fue 
un error el camino propio de 
Carolina Goic? 

- Me parece que hubo algún error 
de cálculo al pensar que la base de-
mócrata cristiana quería un cami-
no separado de la centro izquierda. 
Hubo gente de la DC que no parti-
cipó activamente de la campaña de 
Goic y eso tampoco es bueno para 
el partido. Una alianza de centro 
izquierda que dé gobernabilidad a 
Chile requiere de la DC. Soy de los 
que valora el rol de la DC en el retor-
no a la democracia, por lo tanto te-
nemos que abrazar al partido en 
un proyecto de izquierda que logre 

incorporar los elementos de la so-
cialdemocracia.  

- En las pasadas elecciones se 
quiebra el eje PS-DC y el llama-
do partido del orden. ¿Se puede 
proyectar la Nueva Mayoría? 

- El término del binominal ha 
terminado a su vez con la transi-

FRASE

“El término del binominal acabó 
con la transición política. 
Veremos un reordenamiento de 
fuerzas”.

“El giro a la izquierda generó 
una disputa de votos con el PS y 
el PC, y el que se quedó sin base 
electoral fue el PPD”.

“Es malo postergar los debates, 
pero debemos ser cautos y 
esperar hasta el término de la 
segunda vuelta”.

ción política de Chile, y lo que ve-
remos ahora hacia el futuro es un 
reordenamiento de las fuerzas po-
líticas. Las actuales alianzas res-
ponden a la lógica del ‘Sí’ y el ‘No’, 
y hoy lo que va a ocurrir, lo que 
está en su germen, son nuevas 
alianzas. Por lo pronto, quizás, vol-
ver a los tres tercios. Mi percep-
ción es que van a surgir nuevos 
movimientos al amparo del mun-
do socialdemócrata. 

- ¿Se deben tender puentes 
con el Frente Amplio (FA) en 
este nuevo referente? 

- El futuro del FA está por verse, 
por su diversidad. Como lo dice su 
nombre, es un frente, un pacto 
electoral. Hoy es eso y hemos vis-
to ya diferencias. Sin perjuicio de 
ello, la centro izquierda debe re-

FRASE

“No le quepa duda de que los 
que estuvimos con Ricardo 
Lagos hoy estamos con 
Alejandro Guillier”.

“Acá no está en juego solo 
Guillier o Piñera, está en juego 
un país más justo o uno que 
retrocede”.

“El FA ha tomado una 
reivindicación que ha sido 
nuestra, bajo el slogan ‘No + 
AFP’”.
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El Consejo Regional aprobó un convenio 
por más de 95 mil millones con Obras Portua-
rias, el que permitirá el mejoramiento del 
borde costero Cavernas de Benavides en 
Lebu,  la conservación borde costero sector 
Buchupureo en Cobquecura y recuperación 

del muelle Enacar en Lota.  
 Esto permitirá junto al ministerio de Obras 

Públicas realizar importantes obras costeras 
para el litoral de la región desde Cobquecura 
y hasta Tirúa,  que se ejecutará entre el 2018 y 
2023, y fomentará el uso del borde costero. 

Consejeros aprobaron convenio por más de 95 mil millones 

FOTO:GOBIERNO REGIONAL
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GRACIAS AL TRABAJO DE SENDA Y FUNDACIÓN TIERRA DE ESPERANZA
Para generar oportunidades de 

rehabilitación a niños y adolescen-
tes infractores de ley y población ge-
neral con consumo problemático 
de drogas se inauguró  Centro Cre-
ser Sur, en un trabajo colaborativo 
entre Fundación Tierra de Espe-
ranza y el Servicio Nacional para la 
Prevención y Rehabilitación del 
Consumo de Drogas y Alcohol, Sen-
da Bío Bío. 

Con una inversión cercana a los 
193 millones de pesos, se entrega 
atención a 25 usuarios correspon-
diente  a 10  planes ambulatorios in-
tensivos mensuales  para adoles-
centes de Concepción, Chiguayan-
te y San Pedro, derivados de 
programas de Sanciones y Medi-
das en el marco de la ley de Respon-
sabilidad Penal Adolescente y a 15 
Planes Residenciales mensuales 
con cobertura regional; los cuales 
incluirán por primera vez en la re-
gión, la incorporación de Adoles-
centes de población general (para 
quienes se destinarán cuatro  pla-
nes mensuales), abriendo así la po-
sibilidad de continuidad de cuida-
dos para estos usuarios que hasta 
ahora sólo contaban con modali-
dad ambulatoria en la región. 

25 jóvenes podrán 
rehabilitarse del 
consumo de drogas

  Pedro Canales, director ejecuti-
vo de la Fundación Tierra de Espe-
ranza, asumió la gran responsabi-
lidad de trabajar con la población 
infanto juvenil con el firme propó-
sito de devolverles la libertad y la 
alegría, “Los jóvenes, los niños in-
cluso, que son adictos están vul-
nerados en sus derechos, así hayan 

cometido algún delito porque no 
han tenido la oportunidad de ele-
gir. Lo que estamos haciendo acá es 
volver a reintegrarlos, es volver a 
darles la oportunidad de elegir, de 
ser libres, la droga te encarcela, te 
atrapa, te amarra, te pierde, la idea 
de este centro es que los niños y los 
jóvenes que aquí vengan encuen-

tren un espacio para ser libres nue-
vamente”. 

Marcelo Yévenes, director del 
Servicio de Salud Concepción, des-
tacó el poseer este tipo de oferta en 
la región:  “Nos preocupa que se 
haga prevención desde la niñez, 
pero cuando ya hay una adicción 
instalada ojalá podamos desde las 

FOTO:SENDA

Es primera vez que la región cuenta con este tipo de 
centro, ya que sólo estaba disponible en Magallanes. Los 
cupos son para Concepción, Chiguayante y San Pedro. 

etapas precoces tener los mecanis-
mos para poder ejercer las labores 
de rehabilitación oportuna de 
nuestros jóvenes y en ese sentido 
contar con un centro como el que 
se está inaugurando hoy, con apor-
tes del gobierno a través del Senda 
nos parece que es muy relevante”. 

 Bayron Martínez, director regio-
nal de  Senda Bío Bío, dijo que  “este 
es el primer centro en la región que 
atiende bajo esta modalidad y es 
uno de los pocos en Chile, por lo 
mismo estamos muy contentos con 
la Fundación Tierra de Esperanza 
por asumir el desafío porque final-
mente este es un acto de justicia de 
entregar posibilidad a jóvenes que 
muchas veces han sufrido violen-
cia, exclusión y desigualdad cons-
truida por nuestra propia socie-
dad, entregarle una mano para que 
ellos puedan rehabilitarse, puedan 
reintegrarse a la vida y poder pro-
yectarla hacia el futuro.” 

Es primera vez que la región 
cuenta con este tipo de centro 
de rehabilitación la cual sólo está 
disponible en la región de Maga-
llanes.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Hace 3 meses se les pre-
sentó la oportunidad de cre-
cer con su tienda. Decidiendo 
potenciar su marca en una de 
las vitrinas más clásicas del 
centro de Concepción, en la 
Galeria Olivieri, ubicada en el 
centro neurálgico de nuestro 
gran Concepción. 

“Este cambio de ubicación 
es una apuesta, a la consolida-

PubliReportaje

ción de nuestros 3 años de vida, 
nuestra nueva tienda, tiene to-
das las condiciones para llegar 
a nuevas clientas que  buscan 
una experiencia de compra di-
ferente, con diseños únicos y en 
un buen ambiente”. 

En DOLCE VITA trabajamos 
con el concepto de ROPA TE-
SORO, seleccionamos cuida-
dosamente cada prenda que 

traemos a nuestra tienda para 
que la clienta descubra, com-
pre y se lleve consigo una 
prenda única, que descubra 
literalmente el tesoro que an-
daba buscando para esa oca-
sión especial o simplemente 
para mimarse. Prendas que 
puedan traspasar generacio-
nes con toques diferentes 
que destaquen dentro de su 

armario. 
Como tienda nos caracteri-

zamos por tener vestidos de 
diseño nacional y tesoros im-
portados, chaquetas, kimo-
nos y blusas con diseños bo-
hos, bordados y toques rocke-
ros. El brillo también es parte 
importante de nuestro sello y 
en estas fechas de fiestas y 
graduaciones tenemos una 

selección que nos encanta. 
Además pueden encontrar 

lencería de la marca regional 
INTIMO con sus bellos y ex-
clusivos Bodys y bralettes con 
detalles y encajes diferentes, 
bisutería y joyería de plata y 
goldfiller, trajes de baño ex-
clusivos de la marca nacional 
Ilombardi, accesorios y com-
plementos.

Alessandra Dasso (Ing. Comercial y Diseñadora de Vestuario) junto a su socia 
Gabriela Castillo (RRPP y Asesora de Imagen) partieron hace dos años, con este 
proyecto en el centro de la ciudad Concepción.

TIENDA DOLCE VITA

Gabriela Castillo y Alessandra Dasso.

Penquistas celebraron 
a la Virgen María
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Con la tradicional procesión y 
misas cada una hora, los fieles 
católicos celebraron la tradicio-
nal fiesta de la Inmaculada Con-
cepción.  

Celebración que en Concepción 
comenzó después del terremoto de 
1939, y en el tiempo de administra-
ción de monseñor Alfredo Silva San-
tiago (1939-1963), en que se iniciaron 
las peregrinaciones al Cerro La Vir-
gen,  para incentivar la piedad maria-
na. Cada 8 de diciembre se hacía 
una gran romería con confesiones y 
celebración de la misa desde las 7 de 
la mañana, con fieles que querían 
ver la imagen de la Virgen,  que está 
en el lugar desde 1919.  

La devoción es cada año creciente:  
son cientos de miles de personas que 
llegan durante el 8 de diciembre. Se-
gún el testimonio del sacerdote San-
tiago Rubilar, párroco de la parro-
quia San Ramón de Chillancito, “la 
imagen de la Virgen en el cerro 
data de 1919. Estando en el Semi-
nario, nos contaban los profesores 
que la imagen se instaló como 
protectora. Vino el Nuncio de la 
época a bendecirla”. 

Carla Pinto subió al cerro con su 
esposo Marcelo, su suegra y sus hi-
jos “para dar las gracias a la Virgen  
y recibir la bendición del padre en 
mi familia”. Así cumplió con su tra-
dición anual que inició cuando era 
niña en Coronel, con sus padres, 
celebrando allá la fecha y que hoy 
sigue en la festividad penquista con 
su propia familia.  

Denisse Velásquez (38) tam-

bién participó de la celebración, 
como todos los años. “Siempre 
voy muy temprano porque hay 
menos gente, y este año fui a me-
diodía y participé en la misa de las 
15 horas. Mis papás nos inculca-
ron estas tradiciones, había mu-
cha gente pero menos que otros 
años y creo que eso tiene que ver 
con el desapego a la iglesia que 
hay hoy en día”.  

Hernán Espinoza (34) hizo una 
manda cuando tenía 10 años: pro-
metió ir todos los años al cerro La 
Virgen y no ha fallado. “Como yo 
vivo en Collao no subo por la en-
trada tradicional, Antes me que-
daba a la misa, pero ahora llego a 
rezarle a la virgen, es con ella la de-
voción”, precisó.  

A  las 17  horas se realizó  la tra-
dicional procesión desde la Cate-
dral al cerro, la que fue presidida 
por el Arzobispo Fernando Cho-
mali, quien  presidió una misa a las 
18.30 horas, en la que entregó un 
mensaje especial con motivo de la 
festividad religiosa.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

DÍA DE LA INMACULADA CONCEPCIÓN

Con  fervor y paciencia los peregrinos homenajearon a la 
madre de Jesús en la tradicional fiesta del cerro La Virgen. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

convocó a cientos de 
personas a caminar por  
las calles del centro hasta  
llegar al cerro La Virgen.  

La tradicional 
procesión 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Lipoescultura de alta 
definición permite un cambio 
radical inmediato
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PROCEDIMIENTO CREADO POR EL COLOMBIANO ALFREDO HOYOS

Técnica logra una rearquitectura del cuerpo creando 
calugas abdominales, bíceps y muslos definidos. Es apto 
para todas las personas sobre los 18 años.

Llega el verano y la gran mayoría 
de las personas sueña con tener un 
cuerpo escultural para lucir en la 
piscina o en la playa.   

Sin embargo, conseguir defini-
ción de  músculos específicos no es 
fácil, especialmente, en el área ab-
dominal, se requieren cientos de 
horas de entrenamiento e, incluso, 
en algunas personas como los de-
portistas la escasez de grasa, por 
ejemplo, en deportistas hace im-
posible conseguir las llamadas ca-
lugas o six pack. 

Pero como no hay mal que dure 
cien años, el avance en la tecnolo-
gía unido a la especialización en 
cirugía plástica están logrando 
cumplir el sueño de muchos, en po-
cas horas y, con efectos eternos, se-
gún expresó Osvaldo Jury,  vocero 
regional de la Sociedad Chilena de 
Cirugía Plástica.  

La llamada Liposucción de Alta 
Definición Ultrasónica, que comenzó 
a realizarse hace 10 días en el Sana-
torio Alemán, logra modificar el 
cuerpo, según los requerimientos de 
cada persona.  

“Tradicionalmente hacíamos 
una lipoescultura donde lo que 
buscábamos era alisar los cuer-
pos, hacerlos más delgados. Paula-
tinamente, en los últimos tres años 
se ha desarrollado en el mundo 
una técnica creada por el colom-
biano Alfredo Hoyos, que ahora es 
tendencia mundial, que no sólo 
elimina la grasa, sino que además 
permite hacer una rearquitectura 
del cuerpo, tratando de alcanzar 
algunas áreas que hagan que el 
cuerpo se vea más femenino con 
curvas definidas, más masculino 
con el llamado six pack, atlético o 
delgado”, dijo. 

Según explicó Jury, quién ade-
más es representante del staff de ci-
rugía plástica del Sanatorio Ale-
mán, para realizar la técnica se re-
quiere de un entrenamiento 
intensivo de dos semanas, que Ho-
yos realiza en Bogotá, que tiene 
como requisito fundamental ser ci-
rujano plástico con experiencia su-
perior a 10 años en liposucción, 
pues no sólo incluye la teoría, sino 
también la práctica con pacientes. 

  “Antes se usaban los lipoaspira-
dores convencionales, que actua-
ban al vacío, a través de succión re-
tiraban grasa, similar a lo que hace 
una aspiradora. Hoy tenemos un li-
poaspirador ultrasónico que fun-
ciona con una cánula, que emite 
una vibración de sonido, que libera 
energía y permite que no mates la 
grasa ni la quemas, sino que sólo la 
sueltes para aspirarla suave sin que 
se dañe. Luego se va inyectando  en 
los  lugares que se ha acordado con 
el paciente, básicamente, glúteos, 
brazos, piernas”, detalló. 

La nueva técnica logra una re-
cuperación rápida y con resulta-
dos superiores, lo que la convierte 
en la más recomendada, sobre 
todo, considerando que los equipos 
tradicionales de lipoaspiración que 
emiten energía térmica, como el li-
poláser, pueden provocar quema-
duras irreparables.  

Además los antiguos aparatos de 
liposucción no dan posibilidad a 
usar la grasa extraída para lipo-
transferencia porque dañan las cé-
lulas grasa y tampoco permite rea-
lizar una lipoescultura en una sola 
cirugía, por lo que el paciente re-
quiere de varias sesiones para con-
seguir resultados.  

La cirugía que ahora se realiza en 
Concepción, que fue el tema central 

tratado en el reciente Congreso In-
ternacional de la especialidad rea-
lizado en Chile, es del más alto ni-
vel y, según Jury, permite posicio-
nar a Concepción como centro de 
referencia nacional y, deja a la ca-
pital regional al mismo nivel de las 
grandes capitales mundiales de la 
estética.  

Es una técnica adecuada para pa-
cientes con peso normal o sobrepeso 
leve a moderado, incluso, no sólo per-
mite resaltar aquellas zonas que son 
apreciadas por los pacientes, sino que 
también refuerza aquellos lugares 
que han tenido una atrofia o que no 
se han desarrollado, combinado con 
refuerzo graso a través de la lipo-
transferencia. 

“El efecto es eterno, el paciente lle-
va una vida normal, salvo en lo que 
tenga que ver con el envejecimien-
to, que nadie es capaz de pararlo en 
el mundo, no es que dure seis meses 
y se vaya el efecto”, acotó Jury. 

Para realizar la cirugía, que 
toma en promedio de una a tres 
horas, sólo basta asistir a una con-
sulta donde le solicitarán exáme-
nes preoperatorios de sangre y, 
en caso de una persona mayor de 
50 años se solicita un electrocar-
diograma para asegurar su estado 
de salud. No tiene contraindica-
ciones, pues según Jury es apta, in-
cluso, para quienes tengan pro-
blemas de diabetes o de coagula-
ción, pues todas son patologías 

que pueden ser reguladas antes de 
ingresar a pabellón. 

Eso sí, el especialista recalcó que 
todo tipo de cirugías plásticas es 
ideal realizarlas desde los 18 años, 
momento en que la persona ha 
cumplido con su desarrollo físico y, 
también con madurez psicológica, 
necesaria para enfrentar un cambio 
en su cuerpo. 

En cuanto a los costos no se tra-
ta de una cirugía inalcanzable, 
por ejemplo, una lipoaspiración 
para formar el anhelado six pack 
tiene un costo cercano al millón 
500 mil pesos, que puede aumen-
tar dependiendo de los requeri-
mientos del paciente llegando 
hasta los tres millones de pesos, 
“todo depende de los insumos mé-
dicos que vas a usar y el tiempo en 
pabellón”. 

Bastará con uno a dos días de 
hospitalización y reposo relativo 
de dos semanas para disfrutar de 
un verano sin polera. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El efecto es eterno, el paciente 
lleva una vida normal, salvo  
en lo que tenga que ver con  
el envejecimiento”. 

Osvaldo Jury,  cirujano plástico.
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Con 13 nuevas luminarias led de 
bajo consumo y funcionamiento 
automático, los vecinos del territo-
rio de Medio Camino que usan la 
plaza Santa María, también cono-
cida como la plaza “de los gitanos”, 
ahora podrán utilizar sus estupen-
das cualidades para reunirse en ho-
ras de oscuridad y sentirse, al mis-
mo tiempo, más seguros. 

 “Acá ganan los vecinos de este 
sector maravilloso que hace 23 
años se intervino para dejar como 
un parque que sólo se podía disfru-
tar de día, pero no es iluminar por 
iluminar, la idea es iluminar por 

13 luminarias rescatan plaza Santa María 
mática se genera un ahorro” expli-
có el alcalde Talcahuano Henry 
Campos. 

 Tras un año exacto desde que asu-
mió la administración municipal, el 
alcalde destacó la respuesta que se 
ha dado a los vecinos que demandan 
recuperar sus espacios para la reali-
zación de deporte, vida en familia en 
incluso pololear sin temor a las ac-
ciones de delincuentes. Junto al pro-
grama Puerto de Luz, ya son nume-
rosos los sectores en lo que sistemas 
de iluminación han cambiado el uso 
y aprovechamiento que la comuni-
dad hace de ellos.

FOTO:MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

EL PROYECTO partió a un año de la nueva administración. 

también conocido como la 
plaza de los gitanos, los 
vecinos tendrán un lugar 
seguro para reunirse. 

En el sector de 
Talcahuano 

seguridad porque este sector era 
una boca de lobo donde la gente se 
sentía insegura y con mucha pro-
pensión al delito. Con estos trece 
postes con iluminación led auto-

SE ELABORA CON APOYO DEL MUNICIPIO
Santa Juana puso en marcha la  se-

gunda etapa de un emblemático pro-
yecto en temas productivos, se trata de 
la nueva sala de proceso  para el Mer-
quén, que tiene sello propio de la co-
muna y que lo hace ser un producto 
único a nivel nacional. Este espacio fí-
sico estará emplazado en el Liceo 
Nueva Zelandia, donde además se 
contará con el apoyo de los alumnos 
de carreras técnicas . Los recursos ya 
están destinados y se contempla co-
menzar el trabajo para esta segunda 
etapa de esta innovadora iniciativa. 

El proyecto denominado “Merquén 
de Santa Juana valorización de Rece-
tas Ancestrales y Rescate de Ajíes Lo-
cales”, se convierte en algo innovador 
ejecutado a través de la Municipali-
dad y en conjunto con profesionales 
de la Universidad de Chile. Según ma-
nifestó el jefe técnico de Prodesal, Ro-
binson Sandoval, “esta iniciativa es fi-
nanciada por la Fundación para la In-
novación Agraria (FIA) y con el apoyo 
de agrupaciones campesinas de la co-
muna, la idea es rescatar las recetas 
que tenemos nosotros de ají, poner en 
valor este producto y demostrar que 
nuestro producto es único”. 

Sandoval agregó que, “para llevar a 
cabo este proyecto, el financiamien-
to se desarrolla en dos etapas, en la se-
gunda se ejecutará la estandariza-
ción de las recetas , el establecimien-
to de parcelas demostrativas, con el 
objetivo de mejorar los puntos críticos 
del manejo agronómico y lo más im-
portante la construcción de esta sala 
de proceso, que tiene por finalidad  
que los agricultores puedan llevar su 
ají, molerlo y  hacer el merquén para 
poder llevarlo al mercado formal”. 

El alcalde Ángel Castro, quien ade-
más lidera esta iniciativa comentó 
que, “estamos muy contentos con la 
ejecución de este proyecto , este es 

FOTO:MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

El objetivo es rescatar la producción  y poder sacar la producción de Santa 
Juana a nivel nacional e internacional, en un trabajo conjunto entre el 
Municipio, Prodesal, la Universidad de Chile y los agricultores. 
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der demostrar que los ecotipos de  ají 
de Santa Juana son distintos, lo que ya 
se comprobó. Ahora la segunda etapa 
es dar a conocer la historia del mer-
quén en Santa Juana y de las familias 
que lo producen, rescatar las recetas, 
recuperar este patrimonio para des-
pués clasificar las distintas recetas 
que existen en Santa Juana. En el fon-
do la idea es producir un producto tí-
pico de la zona, con sus propias carac-
terísticas y este debe ser sano e inocuo 
para lo cual estamos adecuando una 
sala especial de proceso que estará 
ubicada en el Liceo Nueva Zelandia “. 

Es en este contexto que la inge-
niero en alimentos Paulina Wilhem 
manifestó que, “mi trabajó es imple-
mentar la planta, los equipos que 
deben tener para obtener la resolu-
ción sanitaria, para que se produz-
can alimentos inocuos y de una alta 
calidad, estandarizar  e implemen-
tar la sala de procesos”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Merquén elaborado de Santa 
Juana es único en Chile 

un trabajo en conjunto entre el Mu-
nicipio, Prodesal, la Universidad 
de Chile y los agricultores. Nos in-
teresa rescatar esta tradición y po-
der sacar la producción de Santa 
Juana a nivel nacional y porqué no 
a nivel internacional”.  

La productora Inés Olate, quien 
produce ají Merquén hace 27 años 
destacó que, “comencé con 25 tablo-
nes de 10 metros de largo, cada año in-
crementaba mi plantación, aun con-
siderando que antes no habían todos 
los adelantos que tenemos hoy en 
día, por ejemplo regaba a balde. El 
Municipio ha sido un gran aporte , 
también el Indap”. 

Recalcó que, “Sin duda este pro-
yecto es fundamental para dar a co-
nocer mi producción de ají, la idea es 
vender este producto tipo gourmet y 
con este apoyo, ya no venderemos a 
granel, sino con envases, resolución sa-
nitaria, tabla nutricional, entre otros”. 

La profesional e Ingeniero Agróno-
mo de la Universidad de Chile Maru-
ja Cortés destacó que, “ la primera 
etapa del proyecto consistía en po-
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Los 3 mercados que suman más reclamos: 
retail, financiero y telecomunicaciones

Importante insumo para 
los consumidores es el re-
ciente estudio publicado por 
el Sernac relacionado con los 
mercados más reclamados 
en la Región del Bío Bío, el 
que incluye información por 
comuna relacionada al com-
portamiento de las distintas 
empresas (ver gráfico 1). 

Casi todas las comunas su-
man reclamos, y destaca Por-
tezuelo con +600% en un año, 
y después la siguen Santa 
Bárbara y Quirihue. 

Y en líneas generales, se 
detectó que los mercados 
que suman mayor número 
de reclamos son Locales co-
merciales (retail), Financiero 
y Telecomunicaciones, re-
presentando más del 65% de 
los casos, tanto en el primer 
trimestre de 2016 como de 
2017 (ver gráfico 3). 

Así también se demostró 
que todas las comunas de la 
Región del Bío Bío ingresa-
ron al menos un reclamo du-
rante el primer trimestre de 
2017, lo que a juicio del direc-
tor regional del Servicio Na-
cional del Consumidor (Ser-
nac), Juan Pablo Pinto, dice 
bien de la campaña que han 
desarrollado para que los 
consumidores hagan valer 
sus derechos cuando éstos 
se ven menoscabados. 

En los citados mercados, 
destacan las empresas Fala-
bella, Cencosud y Entel Mó-
vil, quienes como las de ma-
yor participación en número 
de reclamos. 
 
Números totales 

Efectivamente, los des-
cargos de los consumidores 
de la Región del Bío Bío du-
rante el primer trimestre del 
año 2016 fueron 4.502 de los 
cuales el 47% corresponde a 
los reclamos ingresados en 
Sernac por parte de mujeres 
y 53% a hombres. Para igual 
periodo del año 2017, los re-
clamos fueron 5.382 donde 
el 46% correspondió a recla-
mos presentados por muje-
res y 54% a hombres (ver 
gráfico 2). 

Esto implica un crecimiento 
del 20% en un año. 

“Con la identificación de 
los mercados se pudo deter-
minar cuáles fueron aquellas 
empresas que encabezaron 
las lista de reclamos en los 
periodos analizados, aquí se 
pudo identificar a empresas 
como Tiendas Paris, Abcdin, 
Falabella Y Ripley entre otras 
que se repiten en ambos pe-

En total, hubo un aumento de 20% en cuestionamientos durante el primer 
trimestre de 2017 respecto a igual periodo de 2016.  
Falabella, Cencosud y Entel Móvil encabezan sus respectivos segmentos.

proveedores que tenían un 
mayor número de casos ce-
rrados sin respuesta, identi-
ficando los mercados Loca-
les Comerciales  (retail)187, 
Vehículos y Rodados 39 e In-
mobiliarias 34 dentro de 
aquellos que tenían el ma-
yor número de reclamos ce-
rrados como PNR (provee-
dor no responde) en el pri-
mer trimestre de 2016. 

Para igual periodo del año 
2017 los mercados con ca-
sos cerrados como PNR fue-
ron Locales Comerciales 

(202), Transporte (53) y Edu-
cación (26). Cabe destacar 
que en un año, en el retail 
aumentaron en un 8% los ca-
sos PNR (ver gráfico 4).  
 
Algunos nombres 

Con los datos obtenidos 
se identificaron los compor-
tamientos de aquellas em-
presas regionales (casa ma-
triz en la Región del Bío Bío) 
que tenían el mayor núme-
ro de reclamos cerrados 
como PNR. 

En el mercado “Locales 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

1-VARIACIÓN PORCENTUAL DE RECLAMOS DE LOS CONSUMIDORES DE LA REGIÓN ENTRE EL PRIMER TRIMESTRE 2016 Y 2017

FUENTE: SERNAC ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

2- DISTRIBUCIÓN DE 
RECLAMOS POR GÉNERO

3- MERCADOS CON MÁS 
RECLAMOS

4- RESPUESTAS DE EMPRESAS 
A RECLAMOS

20%
es la participación de LAN en concentración de número de  
reclamos en el mercado Transporte, con 75 reclamos, primera en  
la tabla. La sigue Turbus, con 16,7% de participación y Correos de  
Chile, con 13,7%. 

riodos en el mercado de Lo-
cales Comerciales, concen-
trando un gran número de 
reclamos. Para el mercado Fi-
nanciero, las empresas que li-
deraron los casos fueron Tar-
jeta Ripley, Cencosud y Ban-
coEstado; y en el mercado de 
Telecomunicaciones fueron 
Entel, Movistar y Claro”, in-
formó Pinto. 

 
Quiénes  no responden 

Las respuestas de los re-
clamos también fueron ana-
lizadas respecto de aquellos 

IPC
Noviembre

Anual

0,1%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 8/12/2017)
Ipsa 4.887,16

COMMODITIES

-0,02% Igpa +0,01%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 972,00 Cobre (US$c/libra)        $296,22
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $ 56,69

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.779,14
Dólar Observado $653,82 Euro $771,76

24.616,08

EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO DURANTE PRIMER TRIMESTRE 2017, SEGÚN EXHAUSTIVO ESTUDIO DEL SERNAC
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Comerciales” aparece Acce-
sorios Trujillo en el primer 
trimestre de 2016 con 5 casos 
no respondidos, y Stylo con 4. 

Respecto del mercado de 
Vehículos y Rodados, Sala-
zar Israel encabezó el listado 
con 5 casos sin respuesta y en 
segundo lugar se encuentra 
Citycar, con 4.  

Para el año 2017, primer tri-
mestre, el mercado de Locales 
Comerciales lo lideró The Line, 
con 5 reclamos no respondidos. 
Para el mercado Transporte, fue 
Línea Azul el proveedor que no 
respondió 11 casos. 

 
Análisis 

Para la directora de Progra-
mas Advance de la Facultad 
de Economía y Negocios de la 
Universidad San Sebastián, 
Karin Bravo Fray, los resulta-
dos muestran el aumento de 
cobertura que actualmente 
está teniendo el Sernac, so-
bre todo en las comunas más 
pequeñas, lo que permite 
que los consumidores no 
tengan que acudir a una ofi-
cina más central para reali-
zar sus reclamos.  

“Sin duda, el canal de aten-
ción denominado Sernac-
movil es una tremenda con-
tribución para poder recibir 
los reclamos en estas peque-
ñas comunas. El calendario 
mensual de visitas del Ser-
nacmovil está disponible en 
la página web de este servicio, 
para que los consumidores 
puedan estar atentos a recibir 
la visita en su comuna”, ex-
presó Karin Bravo. 

Respecto a los mercados 
más reclamados, añadió, es 
natural ver que son los loca-
les comerciales (retail), servi-
cios financieros y telecomu-
nicaciones los sectores con 
más reclamos (más de 3.600 
reclamos en el primer tri-
mestre 2017), considerando 

el volumen de transacciones 
que se puede llegar a tener en 
estos sectores. 

Por último, sostuvo, si bien 
se observa una disminución 
en las reclamos no atendidos 
en el primer trimestre de 
2017 (PNR Proveedor no res-
ponde), pasando de 440 a 433, 
“es preocupante el hecho que 
las empresas hasta ahora no 
estén dispuestas a entregar 
una posición (positiva o ne-
gativa). Esto debería rever-
sarse con las nuevas faculta-
des del Sernac que debieran 
estar vigentes el 2018, don-
de la empresa se verá obliga-
da a responder ante un re-
clamo, y en caso que la res-
puesta sea negativa para el 
consumidor, la nueva nor-
mativa abre el espacio para 
la conciliación. Si la empre-
sa no responde, será sancio-
nada por este servicio que 
vela por el ejercicio de los 
derechos de los consumido-
res chilenos.

230
reclamos suma Servicios Básicos 
en el primer trimestre de 2017, 
versus los 310 de mismo periodo 
de 2016.

104
reclamos sumó Frontel en pri-
mer trimestre de 2017, con 45% 
de participación. Seguido por 
CGE Distribución, con 28,7%.

Con una ceremonia en la 
sala del Consejo Directivo 
de BancoEstado, represen-
tantes de ambas organiza-
ciones firmaron el acuerdo 
que da inicio al despliegue 
que incorporará un chip en 
las tarjetas de débito del 
banco: CuentaRUT, Cuenta 
Corriente y Chequera Elec-
trónica, con lo que pasarán 
a tener la denominación 
Visa Débito. 

La formalización de este 
convenio coincide con el 
hito 10 millones de Cuenta-
RUT, el principal motor de la 
inclusión financiera en 
nuestro país. 

La iniciativa permitirá 
que los clientes de este em-
blemático producto tengan 
acceso al comercio electró-
nico y cobertura internacio-
nal gracias a la red de Visa, 

BancoEstado y Visa potencian CuentaRUT,  
el principal medio de pago que se usa en Chile

tanto en comercios como 
en cajeros automáticos. 

La incorporación de este 
chip representa un up  
grande en las condiciones 
de seguridad de las tarjetas 
de débito de BancoEstado. 
Un tema relevante cuando 
se considera la tasa de frau-
des en Chile, significativa-
mente menor a los prome-
dios latinoamericano y 
mundial. Dato que se com-
plementa con las cifras en-
tregadas por la Subsecre-
taría de Prevención del 
Delito, y que revelaron que 
el uso fraudulento de tar-
jetas bancarias ha dismi-
nuido un 12% respecto al 
año pasado. 

La firma del convenio fue 
encabezada por el Comité 
Ejecutivo de BancoEstado. 
Su presidente, Enrique 

Marshall, destacó el carác-
ter de la entidad en el merca-
do local: “Alianzas como ésta 
testimonian la relevancia y el 
rol clave de BancoEstado en 
el país. Doce millones de 
clientes y más del 70% de las 
empresas del país cuentan 
con el respaldo del banco 
más importante de Chile. Y 
son ellos quienes nos han 
convertido en la red transac-
cional más relevante del sis-
tema financiero”.  

Por su parte, la Gerente Ge-
neral para Visa Argentina y el 
Cono Sur, Gabriela Renaudo, 
comentó que “Con este 
acuerdo continuamos expan-
diendo en Chile el número de 
tarjetas con chip, lo que repre-
senta un avance hacia el for-
talecimiento de la seguridad 
en los pagos, al tiempo que ex-
pandimos los beneficios”.  

FOTO:BANCO ESTADO

Chip
En el marco de la relación 
comercial que vienen desarro-
llando desde hace 15 años, la 
compañía líder mundial en 
pagos digitales y la entidad 
estatal implementarán un  
plan para incorporar un chip a 
los productos de débito de  
BancoEstado.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.



Economía&Negocios

14 Diario Concepción Sábado 9 de diciembre de 2017

Economía&Negocios

Godzillion: La nueva apuesta de 
Mifutu.ro para economías 2.0
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RODRIGO SAINZ, CO FUNDADOR DE LA COMPAÑÍA EXPLICA SU NUEVA CREACIÓN  

Con asesores de la talla de Rober-
to Darrigrandi, economista y MBA 
de Chicago o John Edmunds doctor 
en Finanzas de Harvad junto a otros 
destacados nombres nacionales Mi-
futu.ro continúa desarrollando pro-
puestas innovadoras en el mundo 
de las finanzas. 

Es así como a proyectos tales 
como “Mi molido”, le sigue ahora 
“Godzillion” una plataforma para 
el financiamiento de Start Ups 
bajo una modalidad única en el 
sistema que además beneficia a 
inversionistas. 

Rodrigo Sainz, co fundador y CEO 
de Mifutu.ro, explica en detalle esta 
nueva apuesta de la compañía para 
las economías 2.0. 

- ¿Qué diferencia a Godzillion 
2.0 de Cryptomarket? 

- Cryptomarket es una Exchange 
donde se intercambian pesos por 
ether, pero en Godzillion no inter-
cambiamos ni pesos ni ether, son co-
sas distintas donde Cryptomarket 
es como una casa de cambio y Go-
dzillion es como una corredora de 
Bolsa con una Bolsa de Comercio 
asociada a empresas pequeñas. En-
tonces acá ocupo pesos para com-
prar ether y nosotros ocupamos los 
ethers para comprar Godz que es la 
moneda que funciona arriba de Go-
dzillion donde usamos token. 

-¿Qué son los Token? 
- Nacen a partir de la ejecución de 

un Smart contracts  o contratos in-
teligentes, por ejemplo, se puede 
crear el Token Edgardo. Yo haría co-
rrer un contrato inteligente que cree 
100 millones de Edgardos y esos 
100 millones de Edgardos apare-
cen producto de que ejecuté un con-
trato inteligente en la red de ethe-
reum. También se puede crear otro 
contrato inteligente que cree mil 
millones de Diario Concepción. En-
tonces los Token dependen de los 
contratos inteligentes que se crean 
en el blockchain de ethereum. 

Exponencial valorización de monedas virtuales hacen de esta plataforma 
una oportunidad única para el financiamiento de Start Ups e Inversionistas.

-Y los Coins o ethers? 
- Ellos se van creando conforme 

se van confirmando transaccio-
nes y no por contratos inteligentes. 

-¿Cómo se valorizan los to-
ken? 

- A través de la oferta y de la de-
manda y su valor proviene de si 
existe o no una plataforma para 
su funcionamiento. Por ejemplo, 
para qué sirve el Godz que es el to-
ken de Godzillion, sirve para po-
der participar de las votaciones 

para determinar si una Start Up 
puede o no entrar, después viene 
un proceso de emisión donde 
puedes poner tu Godz y ellos po-
nen su token de su Start Up o pos-
teriormente, el  Token de su Start 
Up ser intercambiado por Godz 
en el Exchange y a su vez los Godz 
pueden ser intercambiados por 
ether y luego estos por la unidad 
que prefieras. 

-¿Qué ventajas me da el ocu-
par Godz? 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

- Tiene la ventaja que todos los 
procesos cuestan cero como votar, 
hacer la emisión, hacer un trading 
siempre y cuando ocupes Godz. En-
tonces, si existe un token asociado 
a una plataforma, probablemente el 
Token va a tomar valor. También 
hay algunos que crean un token 
para una futura plataforma. 

-¿Qué beneficios trae partici-
par de la plataforma Godzillion? 

-  Acceder a Start Ups y luego ac-
ceder a un mercado secundario de 
esas Start Ups. 

-¿Qué gana con eso la persona 
que ingresa? 

-  Primero participar del negocio 
de la votación, por ejemplo, una 
Start Up viene y ofrece Godz  a 
cambio de que la escaneen donde 
puedes votar sí o no y el lado que 
gana se lleva el 95% de los Godz 
que la Start Up puso como cambio. 
También puede suscribir de mane-
ra privada acciones de esta empre-
sa y luego intercambiarlos si es 
que quiere donde todo queda re-
gistrado en los blockchain y el in-
tercambio económico no pasa por 
las cuentas de Mifutu.ro como 
tampoco ocurre con el intercam-
bio secundario y queda todo regis-
trado en el blockchain, todos con 
un costo cero. Hay que recordar 
que esto en el modelo clásico re-
quiere de un costo que es un Fee 
como inversionista. 

-¿Qué relación tienen con In-
cuba UdeC? 

-El miércoles 13 de diciembre pre-
sentaremos dos cosas frente a sus 
Start Ups y al público que quiera ir; 
uno es explicar qué es el blockchain 
y qué es lo que permite y dos es qué 
es Godzillion y tres, qué es el cryp-
topago, un servicio que creamos 
después de Godzillion. Fuimos los 
primeros de habla castellana en 
crear todo esto.

Movistar Chile 
comenzó la 
preventa del 
iPhone X 

A partir del 6 de diciem-
bre se inició la preventa del 
iPhone X, calificado como 
el más moderno de la serie 
de Apple. 

La preventa está disponi-
ble en la plataforma de Mo-
vistar Chile según informó 
a los medios a través de un 
comunicado. 

Los smartphones se pue-
den encontrar a través del 
sitio www.movistar.cl como 
equipos liberados, modali-
dad que permite que los 
usuarios puedan usarlos con 
cualquier compañía e inclu-
so en el extranjero. 

Además, los dispositivos 
podrán ser adquiridos has-
ta en 12 cuotas sin interés 
con tarjetas de crédito ban-
carias y contarán con despa-
cho a domicilio sin costo 
para todo Chile, lo que se 
desarrolla  desde  el jueves 7 
de diciembre.  

En esa fecha se liberarán 
también las distintas moda-
lidades de venta para los 
clientes de la compañía, 
como “Movistar One”. 

Los modelos que se comer-
cializan en esta preventa son 
los siguientes: iPhone X de 
64 GB, en todos sus colores: 
Space Gray y Silver y iPhone 
X de 256 GB, en todos sus co-
lores: Space Gray y Silver. 

En cuanto a los precios 
son los siguientes: iPhone X 
de 64 gb está a $ 949.990 y el 
iPhone X de 256 gb está a 
un valor de $1.089.990 se-
gún informaron desde Mo-
vistar Chile.

Ecosistema regional de innovación se reúne en Concepción 
Este 11 y 12 de diciembre a par-

tir de las 9:30 hora en el salón Pai-
caví del Hotel Araucano se realiza-
rá el Encuentro Ecosistemas de 
Innovación Bío Bío, instancia que 
busca generar redes de contacto, 
discutir, informar y motivar a em-
prendedores a través de destaca-
dos expertos. 

En dos jornadas, con 9 exposi-
tores, 12 panelistas, equipos de 
mentores y puestos informativos, 
se realizará el encuentro apoyado 
por el Fondo de Innovación para 
la Competitividad, FIC, del Go-
bierno Regional. 

La participación es gratuita y 
con inscripción a través de 
www.fomentobiobio.cl 

Con la exposición, “El gen del sí 
puedo”, participará Claudia Zila, 
Fundadora “SomosL” e integran-
te del programa Inspiradores, de 
CHV y CNN Chile. En tanto, Óscar 
Solar, Coordinador Ecosistemas 
de Emprendimiento del Ministe-
rio de Economía, dictará el taller 
Escritorio Empresa: Innovación 
pública para el emprendimiento y 
el desarrollo de las empresas. Otro 
de los relatores es Pablo Ocque-
teau, creador de Mapuguaquen, 

los primeros parlantes del mundo 
elaborados en arcilla, que mez-
clan tecnología y arte decorativo. 
Este emprendimiento ha recibi-
do varias distinciones, entre ellas 
“Salone Satellite de Milán” y el Pre-
mio Pyme Creativa 2017.  

Además estarán presentes; Ci-
dere Bío Bío; IncubaUdeC, UDD 
Ventures; Creando-UBB; Cinco 
Emprende Ucsc; Copeval Desa-
rrolla; Centro Desarrollo de Nego-
cios de Sercotec; SocialB y Casa W 
junto a  expertos dispuestos a res-
ponder ante las dudas e inquietu-
des de los asistentes.
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Un importante acuerdo bilate-
ral firmaron en Buenos Aires los 
ministros de Energía de Chile y Ar-
gentina, lo que posibilitará el in-
tercambio de energéticos y com-
bustibles; y significará el esperado 
regreso del gas natural a la región 
del Bío Bío, y lo hará a través del Ga-
soducto del Pacífico. 

El yacimiento de Vaca Muerta, 
una de las reservas de gas natural 
más grandes del mundo, que es ex-
plotado en la provincia de Neu-
quén, es en lo que se basan las ex-
pectativas para Chile y Bío Bío, esto 
tras 10 años del cierre de llave que 
implicó varias consecuencias eco-
nómicas negativas a la industria 
regional, la que tuvo que recurrir a 
otros energéticos, principalmente 
Fuel Oil, cuyos costos superaban 
ampliamente el del gas natural, lo 
que junto a otros factores, significó 
una caída cercana al 10% del aporte 
de la industria al PIB regional.  

La modalidad del acuerdo es el 
llamado Swap Energético, que po-
sibilita el intercambio de electrici-
dad y gas en distintos puntos de la 
frontera, según precisó el ministro 
Andrés Rebolledo, que junto a su 
par argentino de Energía, Juan José 
Aranguren, firmó este acuerdo bi-
lateral. 

El ministro de energía, Andrés 
Rebolledo, señaló que se abre una 
nueva etapa en la relación energé-

Chile y Argentina firman acuerdo energético 
en Buenos Aires: el gas vuelve y por Bío Bío

tica entre Chile y Argentina, de-
jando atrás situaciones complejas 
vividas hace algunos años y per-
mitiendo hacer frente de mejor ma-
nera a potenciales situaciones de 
emergencia, contando con respaldo 
mutuo en caso de problemas de su-
ministro de gas o electricidad.

FOTO:MINENERGÍA

Programa impulsa a Coronel a emprender
Trabajo en tiempo real, de mutuo 

beneficio. Eso buscó el programa 
“Pre-incubación para la comuna 
de Coronel: Apoyando el empren-
dimiento”, que se desarrolló nueva-
mente durante este semestre a tra-
vés de una alianza entre la Facultad 
de Ingeniería de la Ucsc, Colbún y 
la ONG Acción Emprendedora (AE) 
a través del Centro de Emprendi-
miento Colbún-AE de Coronel. 

En concreto, 20 alumnos de 
quinto año de la carrera de Inge-
niería Civil Industrial de la Ucsc 
mostraron sus asesorías en la fase 
de pre-incubación de los proyec-
tos de seis microempresarios de 
Coronel. Los beneficiarios, prove-
nientes de diversos rubros, fueron 

FOTO:GIRO ESTRATÉGICO

seleccionados por Acción Em-
prendedora. De esta manera, su-
mando el éxito del programa en el 
primer semestre de este año, fue-
ron 15 los emprendedores coro-
nelinos que recibieron este apoyo 
durante 2017 (nueve el primer se-
mestre) y 50 alumnos en total. 

El  jefe de Asuntos Públicos de 
Colbún en Coronel, Cristián Oya-
nedel, comentó que “Colbún 
apuesta por el emprendimiento 
porque aporta al desarrollo de la 
familia y de la comuna. Es el mo-
tor que tanto se requiere para el 
desarrollo de Coronel, y que lo 
hemos venido trabajando desde 
2010 con nuestro Centro de Em-
prendimiento”. 

Jueves 7 de diciembre 
se formó convenio
que deja atrás el lamentable episodio 
del cierre de llave del gas argentino. Hoy 
volverá por Bío Bío.
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TENDENCIA EN AUMENTO

Hoy una dieta rica en proteínas 
y carbohidratos son requisitos fun-
damentales para que los trabajado-
res rindan no sólo en la jornada 
productiva, sino que también ten-
gan la energía suficiente para des-
pués disfrutar con la familia. 

Es por ello que en la  Región del 
Bío Bío hay empresas que están op-
tando por que sus casinos ofrezcan 
una “mano” más casera, dejando 
atrás el sabor procesado. 

Mirta Castillo es rostro de esta 
tendencia. Trabajó 17 años para una 
gran firma de servicio de comida. 
Tras el terremoto, muchos prestado-
res de servicios dejaron de funcio-
nar, por lo que quedó en una pausa 
laboral.  

Fue así como la Pesquera Ali-
marle pidió a Castillo que  conti-
nuara, pero esta vez como inde-
pendiente. Si bien partió sólo aten-
diendo a planta administrativa, no 
tardó en avanzar hacia la totali-
dad de Alimar.  

“Fue un cambio enorme. Llegué 
a ocupar el cargo más alto como ad-
ministradora de contrato y me ofre-
cen esta oportunidad de continuar 
sola”, recuerda y confiesa que jamás 
pensó convertirse en pequeña em-
presaria de la noche a la mañana. 

Hasta la fecha no se arrepiente. 
Junto a su equipo de seis personas 
en temporada baja debe surtir a 
100 personas y en alta a 300. 

“Esto incluye a la planta y la flo-
ta de barcos, que son cuatro”, dice  
orgullosa Castillo mientras sonríe 
y añade : “los paladares son exi-
gentes”.   

 
La carta 

De ahí que la flexibilidad para 
probar nuevas recetas son la clave 
para perdurar todos estos años. 
“Son comidas caseras en primera 
lugar. Si se hace un puré, se  pelan 
las papas.  Las sopas que se les dan 
son naturales. Nada de cremas en 
bolsitas”, enfatiza. 

¿Y en qué consisten los almuer-
zos? “Este lunes tuve  cazuela de 
ave. El martes, por ejemplo, hay me-
nestrón, que es porotos con carne 
de vacuno picada, carne de cerdo y 
harta verdura”, cuenta Castillo. 

El miércoles es igual de sabroso. 
“Tenemos tallarines con salsa bolo-
ñesa y  el jueves será arroz con carne 
mongoliana”, precisa. 

Finalmente, el  viernes siempre es 
sorpresa, que puede ser papas fritas 
con pollo asado. “Hacemos hasta 
curanto a la olla. Están bien regalo-
nes”, enfatiza Castillo. 

Y por si fuera poco, porque además 
entrega colaciones como refuerzo. 
“Es un litro de jugo o leche, galletas 
y chocolates”, destaca Castillo .  

Lo sorprendente que al final del 
día  se incluye una cena. “Es pare-
cida al almuerzo, pero sin legum-
bres”, indica la empresaria. 

La ingeniera en alimentos y do-
cente de Gastronomía Interna-
cional de Duoc UC sede Concep-
ción, Carolina Arenas, opina que  
“los trabajadores que acostum-

ANDRÉS OREÑA P.

Mirta Castillo, perteneciente al gremio Pesca Pyme, es un ejemplo de ello, 
quien conquistó a la Pesquera Alimar con platos que van desde legumbres, 
cazuelas, menestrones, hasta el sabroso curanto chilote.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tunidad que le entregó su gerente. 
“Para llegar a donde estoy hay que 
trabajar. No descansaba. Lo que 
hago es desde el corazón y a la 
planta eso les encanta. Me dieron 
la oportunidad y yo les respondí”, 
subraya, contenta porque sus hijos 
eran estudiantes universitarios 
cuando comenzó y ahora son pro-
fesionales. 

Su ejemplo inspira a muchos. De 
hecho fue panelista de un  encuen-
tro de Pesca Pyme, de la cual es so-
cia. “La idea es seguir creciendo, 
tratando de hacer más negocios”, 
proyecta.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Comidas caseras comienzan a llegar 
a casinos de empresas de la Región

bran alimentarse diariamente 
con una minuta de casino deben 
resignarse, muchas veces, a con-
tenidos con gran cantidad de car-
bohidratos y grasa; sin sabor y 
con alto aporte calórico. Es por 
esto que en la actualidad en día la 
preferencia es volver a las más ca-
seras, es decir,  platos que si bien 
no necesariamente son más salu-
dables si son asociados a alimen-
tación sin grandes contenidos de 
azúcar, sal, preservantes y con-
servantes químicos”. 

La apreciación no es relevante, 
debido a que el alza de patologías 
alimentarias como diabetes, hiper-
colesterolemia, obesidad, hiper-
tensión arterial, entre otras, están 
estrechamente relacionadas con 

alimentos procesados. De ahí que 
la preferencia se vuelca a  “puré de   
papas, alimentos frescos,  consomé 
(carnes + vegetales), jugos de frutas,  
que son asociados a alimentos con 
mucho más sabor, sin exceso de 
conservantes, sal, grasa o muchas 
veces alimentos transgénicos”, de-
talla la especialista.  
 
Seguir creciendo 

 Mirta Castillo comenta que hay 
más servicios como el de ella. “En 
Coronel entiendo que hay una con-
cesión. Muchos que eran históricos 
se han ido y han perdido terreno.  
Primero ofrecen todo bonito, des-
pués ya no”, plantea Castillo, por 
otro lado,   sobre su competencia. 

La empresaria agradece la opor-
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CRÍTICA DE CINE
Conjuros del más allá (2016) es 

un delicioso homenaje a las cin-
tas de terror de bajo presupues-
to populares en los 80. Eso es vi-
sible en el maquillaje FX, los efec-
tos especiales, y la historia 
inverosímil y descabellada. Sin 
embargo, el filme funciona como 
un entretenimiento nostálgico y 
efectivo gracias a su atmósfera y 
la convicción de las actuaciones. 

Es una producción canadiense, 
la gran nación de la cual no sole-
mos ver aquí en Chile mucho de 
su cine, y sus orígenes se encuen-
tran en una campaña de 
crowdfunding iniciada en la pági-
na web Indiegogo. Me hace pen-
sar que Conjuros tuvo crowdfun-
ders en nuestro país, y que por 
eso llegó a nuestras salas. No creo 
que haya llegado por ser un éxi-
to de taquilla; no lo fue en EE.UU., 
por ejemplo. O quizá había un 
público para esta película aquí, 
como, de hecho, lo hay para toda 
película de terror, inmensamen-
te populares. 

Esto nos lleva a meditar en el 
poder del financiamiento inde-
pendiente en las producciones 
cinematográficas contemporá-
neas. ¿Es importante que una 
película sea exitosa en grandes 
mercados, como lo es el estadou-
nidense, para ser considerada 
una buena película o merecedo-
ra de exportación a países sud-
americanos? 

Bueno, es una pregunta larga, 
pero pienso que la respuesta 
debe ser no. El crowdfunding se 
instala fuera de ese dinámica, 
permitiendo que los realizadores 
materialicen sus proyectos y los 
presenten al público que confía 
en ellos y que los hizo posibles, 
abriendo, además, una puerta 
para nuevos públicos. Por lo tan-
to, el éxito del cine contemporá-
neo se está transformando, vol-
viéndose una experiencia más 
democrática, y con el tiempo la 
producción fílmica aumentará 
gracias al crowdfunding, de eso 
estoy seguro. 

 
Entre el pasado y el futuro 
Conjuros del más allá contiene 

muchas subtramas envueltas en 
la principal, sobre un hospital 
donde el líder de una secta resu-
cita a los muertos, transformán-
dolos en criaturas horrendas se-
dientas de muerte de más hu-
manos. 

Uno pensaría que este tipo de 
historia tiene que ver con algo 
diabólico, pero no. La <<religio-
sidad>> de Conjuros implica una 
especie de desdoblamiento entre 
el mundo de los vivos y el de los 
muertos, siendo este último un 
Vacío, como un infierno pero sin 
espíritus malvados (el título ori-
ginal del filme es The Void, El Va-
cío en español). No hay Dios ni 
diablo aquí, sólo una persona 
que descubrió cómo ingresar y 
salir del Vacío y crear una secta 
al respecto. 

Es bien ridículo, pero los di-
rectores y guionistas Jeremy Gi-
llespie y Steve Konstanski saben 
crear imágenes espeluznantes y 
dirigir actores de una manera tal 
que, aunque emitan diálogos a 
veces risibles, lo hagan con una 
convicción irresistible. Al final, 
Conjuros del más allá se trata del 
estilo y de la diversión del terror 
de antaño, refrescado con temas 

Terror a la canadiense:  
Conjuros del más allá
Es inusual ver filme en cartelera producidos en Canadá. Eso y que cuenten con 
financiamiento de crowdfunding es aún más atípico, lo que hace de esta 
película algo interesante de analizar.

atingentes, como las sectas, 
abordadas no sólo por el terror 
sino también por el drama puro. 
La mezcla es ingenua, pero fun-
ciona porque, pese a sus irregu-
laridades, asusta y genera cu-
riosidad por lo que va a pasar. 

Lo mejor de la película son 
sus imágenes inolvidables. Los 
efectos especiales, tanto digita-
les como de maquillaje, pueden 

ser precarios, pero el propósito 
es que el presupuesto sea evi-
dente en la pantalla, como lo 
era en los filmes ochenteros que 
inspiraron a éste, y están bien di-
simulados por una iluminación 
y un montaje que nos muestra lo 
que se ve creíble, y oculta lo que 
sin verse nos puede asustar to-
davía más. 

Los vestuarios y el diseño de 

producción son ingeniosos, sugi-
riendo la originalidad de los di-
rectores en su enfoque cinemato-
gráfico. Y algunas piezas de la 
banda sonora electrónica com-
puesta por Blitz//Berlin te pue-
den dar pesadillas. 

La atmósfera del filme es rica 
en sombras, lugares insólitos, y 
un miedo que acosa y sofoca a los 
personajes sin tregua. No obs-
tante, el crédito también debo 
dárselo al elenco. 

Entre los personajes tenemos a 
un abuelo y su nieta adolescente 
embarazada; una estudiante de 
Enfermería; médicos y pacien-
tes; un padre y un hijo vengativos; 
y el policía con un pasado tor-
mentoso que es nuestro héroe. 

Son personajes de utilería, crea-
dos por el mero placer de desple-
garlos en pantalla con descaro, y 
nutriendo bien el espíritu nostál-
gico del filme. Y los personajes 
son interpretados con el arrojo 
de actores talentosos y que creen 
de corazón estar dentro de un fil-
me merecedor de sus talentos. 

Y si ellos no creyeran en Conju-
ros del más allá, tampoco noso-
tros. Y Aaron Poole, el policía, de-
bería convertirse en una estrella 
en los años por venir. No me extra-
ñaría verlo protagonizando pelí-
culas más serias e importantes. 

 
Una película muy canadiense 
No es de extrañar que Conjuros 

del más allá es posea una sensi-
bilidad, estrictamente, canadien-
se. En cuanto a género, la pelícu-
la se puede clasificar como body 
horror, cuyo pionero fue David 
Cronenberg, el cineasta cana-
diense más popular de los 80. 
Habiendo dirigido clásicos como 
Videodrome (1983) y La mosca 
(1986), Cronenberg estableció en 
este subgénero del terror a per-
sonajes que sufren transforma-
ciones corporales horrorosas, las 
cuales funcionan como metáfo-
ras sociales, a menudo relativas 
a la tecnología. 

El body horror sigue teniendo 
una gran influencia en el terror 
contemporáneo, pero la muestra 
más fiel a su origen es Conjuros 
del más allá. No aborda temas 
sociales relevantes, no le intere-
sa, pero el filme es asqueroso al 
punto que te perturba, las vísce-
ras salen de manera grotesca a 
través de cualquier resquicio del 
cuerpo, transformado o no. En 
cierta medida, es una experien-
cia ingenua, mas visceral, y si 
Cronenberg la vio, debió sonreír.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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cuales se cuentan gestión y 
administración, curatoría, 
atención de público y redes 
sociales, entre otras. Ade-
más, también hay que men-
cionar a los artistas que rea-
lizan talleres en distintas 
técnicas”. 

La propuesta se inauguró 
a fines de noviembre del 
2016, y se estableció como 
un lugar de exhibición diná-
mico e innovador para aque-
llos artistas emergentes y 
consagrados que desarrollan 
propuestas artísticas, de re-
flexión e investigación en las 
artes visuales y también pro-
yectos artísticos que incor-
poran el diseño de autor y la 
artesanía contemporánea. 

Además, y en otra línea, la 
educacional, el lugar se con-
cibe como una instancia de 
formación a través de los di-
versos talleres artísticos 
(cine, fotografía, pintura, 
etc.) ofrecidos al público 

Labbé, su directora general, 
indicó sobre el origen de la 
idea que “surge de un sueño 
personal que mágicamente 
se encontró con el anhelo 
de Marianela Concha Villa-
blanca, Licenciada y Magís-
ter en Arte. Ambas deseos se 
potencian y surge este lu-
gar que tiene la particulari-
dad de ser la casa de mi in-
fancia, se percibe un am-
biente muy acogedor con 
una mística especial, que es 
reconocido por las perso-
nas que nos visitan”. 

González también descri-
bió el equipo que hoy traba-
ja en el lugar, y que se define 
como multidisciplinario, 
pues las tareas se dividen de 
manera muy específica entre 
los diferentes integrantes de 
Espacio Arte Labbé.  

“Actualmente, el equipo 
lo conformamos cinco per-
sonas que desarrollamos 
distintas labores, entre las 

penquista. 
En ese sentido, la direc-

tora del recinto indicó que 
“nos planteamos como ob-
jetivos ser un lugar de en-
cuentro para disfrutar del 
arte, donde todos y todas 
son bienvenidos, además de 
gestionar la venta de obras. 
Ofrecer talleres personali-
zados, de manera que los 
participantes se sientan 
acogidos en un grato am-
biente de aprendizaje”. 

Respecto a las metas plan-
teadas con esta propuesta, 
González agregó que “otro 
objetivo que nos plantea-
mos está orientado a vincu-
lar el arte, la arquitectura y 
el diseño, para abordar dis-
tintos tipos de proyectos en 
beneficio de los habitantes 
de Concepción y de la Re-
gión del Bío Bío”. 

En la actividad cultural 
penquista, por lo general la 
tendencia es que se cierren 

U

UN PANORAMA
TRUENOS DE ACERO

Hoy desde las 16.00 horas se darán cita las 
bandas nacionales y locales Criminal, Dorso, 

Polimetro, Ira, Mister O (en imagen) y  
Necrodemon. Un potente e imperdible  
festival que tendrá como escenario el  

Gimnasio del Sindicato CAP, en Talcahuano. 
$5.000 entrada general. 

n sueño conjunto, que 
pudo concretarse y en un lu-
gar muy especial. Así podría 
comenzar a resumirse la his-
toria de Espacio Arte Labbé, 
recinto ubicado en Salas 238, 
en Concepción, y que hace 
poco acaba de cumplir un 
año de funcionamiento. 

Carmen Gloria González 

UNA PELÍCULA
EL INFORMANTE

La historia de Mark Felt, quien bajo el nombre 
de “Deep Throat” ayudó a los periodistas Bob 

Woodward y Carl Bernstein a destapar el  
escándalo de Watergate en 1974. Drama y  
suspenso dirigido por Peter Landesman, y  

protagonizada por Liam Neeson, Diane Lane 
y Marton Csokas. 

UN LIBRO
QUILTRAS

El primer libro de cuentos de la escritora 
Arelis Uribe, aborda temas como la se-
xualidad entre mujeres, el amor virtual, 
la adolescencia y la educación en Chile, 
desde un punto de vista crítico y agudo, 
comprometida con su pensamiento polí-

tico y feminista. $7.000 en Qué Leo.
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Espacio 
Arte 

Labbé

 Hace unos años pasé dos semanas en una playa 
de Miami. Al final de aquel viaje, mis finanzas se 
encontraban en un estado deplorable y no tenía 
un peso para volver a Chile. Se me ocurrió llamar 
a una amiga escritora. Me comuniqué por telé-
fono y luego de explicarle la situación agregué: 
“Míralo de este modo, es sólo un pequeño prés-
tamo. Es menos del cinco por ciento de los dere-
chos del libro que publicaste”.  

En el libro me había dejado como un embustero, 
mentiroso y loco. Así que fue comprensible que me 
preguntara si hablaba en serio en eso de hacerle un 
préstamo. Le expliqué: “Por supuesto, muy en serio, 
además considero tu libro absolutamente maravi-
lloso y sobrecogedor… En realidad, sólo te estoy pi-
diendo una pequeña cantidad que equivale a la 
nada misma de las ganancias que te dio. Ahora 
bien, yo no me apunto el menor crédito por ese lo-
gro, naturalmente se debe a tu gran talento y genio 
creativo, pero no deja de ser verdad que, en cierto 
modo, si yo no hubiera sido un amigo tan odioso, 
como me describes en esas páginas, si no hu-
biera sido así durante todos esos años, tú no ha-
brías podido escribirlo. Por lo mismo, ¿no cre-
es que, bajo ese punto de vista, tengo derecho a 
cierta consideración en las presentes circuns-
tancias? Al fin y al cabo, le pagas a tu agente el 
veinte por ciento por haber hecho menos”.  Tra-
gué saliva. Dijo: “Buena flaco, sigues tan desca-
rado como siempre. Esto se pone interesante, dé-
jame pensarlo”. Y cortó.  

   Hacía calor pese al viento que agitaba la 
copa de las palmeras sobre mi cabeza. Sin 
embargo, éramos amigos y yo la estimaba, 
porque podíamos hablar de todo y con una ho-
nestidad increíble. En el fondo éramos muy pa-
recidos, ella llevaba seis años escribiendo y to-
cando el piano y yo escuchaba a Mozart, ella 
había publicado su primer libro y yo llevaba 
varios. Ella había vivido en pensiones en su 
adolescencia y sus años de estudios universi-
tarios, así que yo la pasaba a buscar a la pen-
sión. Ella odiaba la hipocresía y yo la calma-
ba cuando se enfurecía.  

   Pasé unas horas en la playa y luego me fui 
a mi pieza. Angustiado esperé alguna noticia, 
en realidad no sabía qué esperar. Me dormí 
pensando que la vida me jugaba una trave-
sura diabólica. Para mi sorpresa, al día si-
guiente, recibí un depósito bancario de mi 
amiga, compré un pasaje y regresé a Chile.

NUESTRAS PROYECCIONES A CORTO Y MEDIANO PLAZO ESTÁN 
ORIENTADAS A SER RECONOCIDOS A NIVEL REGIONAL COMO UN 
LUGAR QUE ACOGE Y DIFUNDE EL ARTE QUE SE HACE EN BÍO BÍO

Proyecto acaba de cumplir un año, y uno de sus principales objetivos 
ha sido establecer un lugar de exhibición dinámico e innovador para 

aquellos artistas emergentes y consagrados que desarrollan propuestas 
artísticas, de reflexión e investigación en torno a las artes visuales. 
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pintura al óleo, con y sin mo-
delo, diversas técnicas expe-
rimentales para niños y adul-
tos, cerámica gres. También 
se realizan talleres demostra-
tivos de grabado y pintura. 
Recibimos delegaciones de 
estudiantes de educación me-
dia y estudiantes de educa-
ción superior”. 

González indicó además 
que “hemos fortalecido el 
vínculo con los artistas de la 
Región, que son fundamen-
tales en un proyecto como 
Espacio Arte Labbé”. 

Consultada sobre sus pro-
yecciones a corto y mediano 
plazo, señaló que “están 
orientadas, principalmente, 
en lograr ser reconocidos a 
nivel regional como un lu-
gar que acoge y difunde el 
arte que se realiza dentro de 
Bío Bío”.   

espacios y no que se abran. 
Por eso, este tipo de proyec-
tos ayudan a generar mayor 
asociatividad, algo que Gon-
zález reconoce que es algo 
difícil al comienzo. 

“En cuanto a la inserción 
en el mundo artístico local es 
un camino que hay que reco-
rrer paso a paso, todo a su 
tiempo, hay que ser perseve-
rante. Pienso que en este año 
hemos avanzado muy bien 
en este ámbito, tenemos un 
número importante de artis-
tas vinculados al Espacio, de-

uno de nuestros objetivos: 
acoger a nuevos creadores. 
Por otra parte, el Espacio fue 
elegido para presentar activi-
dades enmarcadas en proyec-
tos adjudicados a través del 
Fondo de la Cultura, como 
Brisa MP, RAV y Lanzamiento 
Libre Bío Bío Diseño”. 

En ese sentido, agregó que 
“respecto al ámbito de la for-
mación, que está fuertemen-
te plasmado en los objetivos 
del proyecto, realizamos talle-
res de fotografía digital, pro-
ducción cinematográfica, 

seosos de realizar proyectos 
con nosotros”, dijo.   

 
Metas ambiciosas 

La directora también hizo 
un balance de este primer 
año, y aseguró que “es posi-
tivo, ya que hemos realizado 
un total de nueve exposicio-
nes, entre colectivas e indivi-
duales, hemos expuesto 
obras de más de 20 artistas 
de la Región. Un hito impor-
tante fue la exposición de 
Rodrigo Fuentes, artista 
emergente, ya que ese era 

Amistad

Escritor local

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Patch Adams 
en el Foro de la UdeC 

En el marco del lanzamiento del torneo de 
Innovación organizado por EVERIS y BioHIC 

en alianza con la Vicerrectoria de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con el Medio y la Fa-

cultad de Medicina de la Universidad de Concep-
ción, el día 5 de diciembre se presentó en el foro de 

la UdeC el conferencista internacional y mayor ex-
ponente de la risoterapia, Patch Adams.  

Esta actividad se realizó en preparación al lanza-
miento del FiiS 2018 a realizarse en el mes de marzo.

JAIME CARDOSO, Felipe 
Díaz, Jorge Bizama y 

Mauricio Peña.

BENOIT DE 
MUSSY, 
Diego 
Navarro, 
Paola 
Hinojosa y 
Claudia Soto.

CAMILA 
NOVCOA, 

Javiera Acevedo 
y Rosario 
Espinosa.

VÍCTOR MARÍN, Karen Unda y Natacha Cuevas.

GONZALO CONCHA, Matilda Concha y Laura Painen.GIOVANIE, Juliano y Giuliano Batistoti.

PATCH 
ADAMS.

RAFAEL QUEZADA, 
Raúl González y Jorge 

Sanhueza.

EQUIPO 
ORGANIZADOR 
del evento 
junto a 
representantes 
de la UdeC.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RAFAEL 
QUEZADA, Rafael 
Figueroa, Martin 
Zilic y Raúl 
González.

IGNACIA 
KRIES, 

Montserrat 
Victoriano, 

Milena Kries 
y Leonor 

López.

BENJAMÍN DÍAZ, Susana Troncoso y Martina Díaz.
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Los destacados artistas locales, pertene-
cientes a APEC, Rosemarie Prim, Vilma Za-
rate, Pablo Reyes, Gerda Friebel, Alvarita Re-

yes, Albino Echeverrías, José Bustos, Luba 
Román, Luz María Sanchez, Iván Con-

treras, Veronica Sanhueza, Alonso 
Belmar, Silvio Urizar, Roberto Cor-
dova, Rodrigo Burgos, Sylvia Gu-
tierrez, Pablo Henriquez, Marcia 
Salgado, Carmen Gloria Contre-
ras, Leonor Medina,Iris Veloso, 
Consuelo Saavedra y Elizabeth 
Saez, presentaron sus obras en 

la Galería Marina, en el marco 
del 50° aniversario de su organi-

zación cultural.

TOMÁS 
STOM, Irina 
Saverskaia y 
Rodrigo 
Burgos.

JACQUELINE 
MONTALBA, 

Claudia Allup y 
María Teresa Uribe.

SYLVIA 
GUTIÉRREZ.

ORLANDO GONZÁLEZ y Jimena Toledo.GLORIA ACEVEDO y Gastón Thibaut.

CARMEN MEDINA, Valentina Bruna, José Bustos, Norka Sepúlveda y Carmen Contreras.

MARCIA SALGADO y Rosemarie Prim.

KETTY HERRERA, Leonor Urrutía y Carolina Herrera.LAURA RUIZ y Luis Cáceres.

ANA MARÍA 
MOENA,  
Diego Villanueva, 
Valentina 
Valenzuela y  
Alexis Villanueva.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VICKY ZÁRATE, Norma de Celis, Verónica Sanhueza y Carmen Contreras.

Exposición de Galería Marina: 
“De Árboles y Piedras”
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Con la presencia de directores, 
gerentes, personal clínico, auxi-
liar y administrativo, Clínica 
Sanatorio Alemán realizó la 
celebración oficial de sus 120 
años al servicio de la salud  en 
la Región del Bío Bío.  

Orgullo y cordial camaradería 
fue el espíritu de esta celebra-
ción realizada en Mitrinco. El 
encuentro simbolizó la dedi-
cación y compromiso de cada uno 
de sus integrantes. 

MARIELA 
CONTRERAS, 

Paulina 
Romagnoli y 

Leticia 
Andaluz.

CLAUDIA CID, Mauricio Parra, Patricia Opazo y Geraldine Coleman.

JORGE PLAZA DE LOS REYES, Carlos Marín, Gustavo Dibán y Andrés Ortiz.

EVELYN 
MATAMALA, 
Paula Flores, 
Katherine 
Sobarzo y 
Scarlette 
Bizama.

OSVALDO PÉREZ, Claudia Merino, Rodrigo Martínez y Bernardo Arévalo. LORETO LARRAÍN  y Francisco Martínez.

ANA MARÍA 
RAMÍREZ, 

Augusto 
Veloso y 

Alejandra 
Munita.

CLAUDIA 
VACCARO  
y Claudia 
Figueroa.

GLORIA MENDOZA, Marta Recabarren, Mariela Cerda y 
Alejandra Figueroa.AUGUSTO VELOSO, Rubén Zúñiga y Bernardo Buscaglione.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Cena de aniversario 120 años 
de Clínica Sanatorio Alemán

FERNANDA 
VERA, 

Bernardo 
Arévalo y 

Alejandra 
Sepúlveda.
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A la misma hora que el partido de hoy en el 
Ester Roa esté finalizando, se cumplirán cinco 
años de uno de los días más felices para el hin-
cha de Huachipato.  

El 9 de diciembre de 2012 en el estadio CAP 
Acero, los dirigidos por Jorge Pellicer vencían 

3-1 a Unión Española en los 90 minutos y, más 
tarde, mediante lanzamientos penales, los 
acereros ganaron la tanda por 3-2 y se corona-
ron campeones del Torneo de Clausura. 

El panorama hoy es dispar, ya que el acero 
podría ver cómo su adversario levanta la copa.

9 de diciembre: un día histórico para el acero  

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

CÉSAR VALENZUELA Y LA “FINAL” ANTE LOS ALBOS:
Fue una semana extraña, muy 

extraña en Huachipato. Prácticas 
privadas, portón cerrado para los 
medios de comunicación, más un 
raro ambiente post partido y viaje 
ante O’Higgins el jueves pasado. 

Aún así y con un panorama que 
está lejos de ser el ideal, plantel y 
cuerpo técnico del acero esperan 
ser el verdugo albo esta jornada en 
el Ester Roa Rebolledo. “No vamos 
a regalar el partido porque todos 
nos jugamos opciones individuales 
y colectivas. No peleamos por nada, 
pero trataremos de ganar. Será un 
partido difícil, pero debemos tener 
orgullo y salir a jugar con profesio-
nalismo”, comentó el volante César 
Valenzuela. 

Huachipato enfrenta este duelo 
con tres bajas confirmadas por sus-
pensión: Jorge Ortega, José Bizama 
y Claudio Jopia. A ellos se sumaría 
el volante Sebastián Martínez, 
quien por un desgarro ya se perdió 
los últimos dos compromisos ante 
Curicó y O’Higgins. Juan Córdova, 
Cristian Gutiérrez y Sergio Bareiro 
serían los reemplazantes de los tres 
primeros, aunque el DT Vigevani 
paró tantas formaciones y esque-
mas durante la semana, que no hay 
claridad respecto al once inicial, 
donde sí será titular el venezolano 
Yeferson Soteldo. El juvenil Nicolás 
Baeza, que arrancó desde el pri-
mer minuto ante los celestes aquel 
jueves de la semana pasada, sería 

“No vamos a regalar nada, 
queremos dar la sorpresa”
A cinco años de su último título, Huachipato quiere dar el golpe venciendo a 
Colo Colo en el Ester Roa quitándole un campeonato que parece inminente.

los últimos tres partidos, anotando 
once goles, faceta donde Rivero, 
Paredes, Valdés y Valdivia han sido 
las principales figuras. “Uno  sabe 
los buenos jugadores que tienen. 
Gozan de un plantel amplio. Son 
desequilibrantes, pero estamos 
tranquilos porque sabemos cómo 
juegan. Hemos trabajado muy bien. 
Queremos dar la sorpresa”, cerró 
Valenzuela. 

Si bien no se juega nada, ya que 
se despidió de cualquier opción 
sudamericana y se salvó del des-
censo, Huachipato quiere celebrar 
tras una semana convulsionada y 
con más de algún problema.

FOTO:AGENCIA UNO

nuevamente titular.  
 

Mirados en menos 
Hace dos semanas, cuando aún 

quedaban tres fechas de torneo, en 
Santiago se decía que U. de Chile 
era el equipo que tenía el fixture 
más sencillo. ¿Qué pasó después 
de eso? caída 0-3 de los azules ante 
Audax Italiano, que los tiene casi 
fuera de la pelea por el título. Por lo 
mismo, en Huachipato sienten que 
los han mirado en menos, ya que en 
la capital casi dan por hecho que los 
albos levantarán la estrella 32 esta 
tarde en el Ester Roa. “Siempre se 
especula sobre a qué equipo le que-
dan los rivales más accesibles. No-
sotros estamos en la medianía de la 
tabla y quizás nos miran en menos, 
pero sé que Colo Colo es consciente 

de que tenemos un gran equipo y so-
mos un rival difícil. La prensa nos 
menosprecia, pero la interna de ellos 
(Colo Colo) y su cuerpo técnico tie-
nen los resguardos de que somos un 
equipo competitivo”, dijo el volante 
acerero. 

Al respecto, Omar Merlo señaló 
que “queremos terminar lo mejor 
posible el torneo. Lo que hay en 
juego no se ve todos los días, pero 
debemos aislarnos de eso. Tene-
mos que tratar de dejar en  claro en 
la cancha que lo que se hable afuera 
no nos importa”. 

Colo Colo llegó la tarde de ayer a  
Concepción enfocado en ninguna 
otra cosa más que ser campeón. 
Los albos acumulan siete victorias 
en los últimos ocho duelos, con 
gran contundencia goleadora en 
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C. Lampe 
J. Córdova 
O. Merlo 
V. Huerta 
C. Gutiérrez 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
L. Povea 
C. Valenzuela 
Y. Soteldo 
S. Bareiro

COLO COLO

C. Vigevani

DT

HUACHIPATO

A. Orión 
M. Zaldivia 
J. Barroso 
F. Campos 
L. P. Figueroa 
J. Valdés 
C. Baeza 
G. Suazo 
J. Valdivia 
O. Rivero 
E. Paredes

P. Guede

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17:30 
Árbitro: Julio Bascuñan
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Despedirse con 
una victoria y 
amargarle el   
día a su rival

CAMPANIL ABRE LA ÚLTIMA FECHA DEL TRANSICIÓN
FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

UdeC visita a un ilusionado Deportes Temuco 
que de ganar este mediodía, clasificará por 
primera vez a una copa internacional.

No solo el campeón del 
torneo se define esta tarde. Al 
margen de eso, son varios los 
equipos que tienen ilusión 
por clasificar a copas inter-
nacionales. Dos de ellos son 
Temuco y U. de Concepción, 
quienes por distintas vías 
pueden sellar su destino en la 
Sudamericana o, incluso, 
Copa Libertadores.  

El equipo de Dalcio Giovag-
noli, tras quedar eliminado de 
Copa Chile a manos de Unión 
San Felipe a fines de agosto, 
no volvió a perder, sumando 
cuatro empates y cinco caí-
das. Esa racha los tiene a un 
triunfo o hasta una nueva 
igualdad de instalarse en 
Copa Sudamericana, en lo 
que sería su primera aven-
tura internacional.  

 
Ganar y esperar 

La consigna en la UdeC es 
limpiar la imagen que deja-
ron tras el último revés 1-3 
ante U. de Chile, dura caída 
que, de todas maneras, no 
modificó los objetivos auri-
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Carlos Campos A. 
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clasificación internacional. 
UdeC asegura sí o sí jugar 
otra vez un torneo conti-
nental si los albos son mo-
narcas, ya que de caer en 
tal definición, irán a Copa 
Sudamericana, pero si ven-
cen, se meterán en Copa Li-
bertadores.  

 
Con Sub 20 

UdeC es el único equipo 
del torneo que aún no cum-
ple la regla del Sub 20. Por 
ello, hoy el DTBozán está 
obligado a partir con un juve-
nil como titular, ya que son 
84 los minutos que le restan 
por jugar a uno de ellos para 
ponerse al día con los 675 
minutos exigidos. En ese sen-
tido, Wladimir Cid tiene ven-
taja sobre Walter Ponce y Fe-
lipe Fritz para jugar hoy. El 
delantero debutó este año en 
el primer equipo ante U. Es-
pañola y hace pocas sema-
nas marcó tres goles en la fi-
nal Sub 19.

D. TEMUCO

Estadio: Germán Becker 
Hora: 12:00 
Árbitro: Felipe González

U. CONCEPCIÓN

cielos de cara a la próxima 
temporada. ¿Por qué? Si bien  
el presente campeonato no 
ha sido el mejor, el Campanil 
está muy cerca de abrochar 
su clasificación a un torneo 
internacional, por su gran 
primer semestre donde se 
ubicaron terceros en la ta-
bla. Por lo mismo, si Colo 
Colo es campeón, los univer-
sitarios jugarán una llave de 
ida y vuelta ante quien sea el 
segundo del Transición: U. 
Española o Everton serían 
los rivales a enfrentar, siem-
pre y cuando los albos levan-
ten el título esta tarde. 

De esa forma, los pupilos 
de Bozán esperan lograr una 
victoria para cerrar de la me-
jor manera el campeonato y, 
horas después, festejar una 

Reconocimiento a TodoDeporte por su cobertura de calidad
Un día dedicado íntegramente al deporte 

local, con tres páginas destinadas de manera 
constante a la competencia escolar y univer-
sitaria. Jugados. Por ese riesgo que pocos se 
atreven a tomar y ha dado como resultado un 
exitoso producto, la sección Deportes del 

Diario Concepción fue premiada en la cere-
monia de distinción de los mejores a nivel Ade-
sup, efectuada el jueves en el auditorio de 
la Universidad San Sebastián. TodoDeporte 
continuará en esa misma línea durante los 
meses de verano.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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DOBLE TANDA EN CASA DEL DEPORTE

UdeC saca 
garras para 
recibir a los 
líderes de la 
Zona Centro
Fin de semana cestero en el Campanil 
abrirá esta noche frente a Los Leones.

Vienen de tres derrotas conse-
cutivas y tendrán que enfrentar a 
sus dos rivales más fuertes en la 
Conferencia Centro. Durísimo de-
safío para el equipo de básquetbol 
de la UdeC, que hoy y mañana juga-
rá en la Casa del Deporte con la op-
ción de recuperarse en los números, 

donde hoy lucen récord negativo, 
aunque mantienen el tercer 
puesto que les daría la clasifica-
ción a playoffs. 

Esta noche, medirán fuerzas 
ante Leones, desde las 20 horas. 
La visita, dirigida por Claudio Jor-
quera,  llega como puntero de la 
Zona Centro, con marca de 13 vic-
torias y solo 6 derrotas. En sus filas 

destacan el ex del Campanil, Evandro 
Arteaga, el argentino Lisandro Rasio 
y los norteamericanos Darnell 
Dodson y John Thomas.  

El quinteto de Santiago Gómez 
ya recuperó en la fecha pasada a su 
máximo anotador, el estadouni-
dense Musa Abdul Aleem, quien 
todavía busca retomar su mejor 
forma luego de su lesión muscular, 

y han sumado en este último seg-
mento de la temporada a Carlos 
Milano y Augustine Okosun. Un 
equipo que se armó de una forma 
y ha debido reorganizarse en el ca-
mino, debido a las lesiones y la sa-
lida de Luis Carrillo. 

Mañana, en tanto, el desafío será 
frente a la UC, también en la Casa 
del Deporte, a las 19 horas. Los cru-
zados vienen absolutamente en ra-
cha, desde la llegada del refuerzo 
norteamericano Malik Morgan, y 
actualmente acumulan 8 victorias 
consecutivas, racha que no conse-
guían hace años. Sin duda, dos es-
collos durísimos para un elenco au-
ricielo que sigue en la búsqueda de 
su mejor nivel. 

 
Premiados en Adesup 

El básquetbol de la UdeC fue re-
conocido este jueves en la ceremo-
nia que se realizó en el auditorio de 
la Universidad San Sebastián. En la 
entrega de premios a los mejores de 
la temporada a nivel universitaria, 
los representativos del Campanil 
recibieron la Copa a los mejores 
del Bío Bío en la serie varones y 
también en categoría damas, am-
bos campeones y cartas de la Re-
gión en el último Nacional. 

El capitán del equipo, Jorge Vás-
quez, recibió el trofeo junto a algu-
nos de sus compañeros. Un histó-
rico que jugaba por última vez de-
fendiendo los colores de su 
universidad de siempre.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl



Deportes

Diario Concepción Sábado 9 de diciembre de 2017 27

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida, de nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito, 
hermano, cuñado y tío. Sr.  
 

JOSE ERMIJIO VERGARA NEIRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral se realizará hoy  después de una misa que se oficiará  a las  14.00 horas  
en la Parroquia Nuestra Sra. de la Candelaria  de San Pedro de la Paz; saliendo  el 
Cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia:  Vergara  Mendez 
 
San Pedro de la Paz, 09 de diciembre de 2017.

EVENTO ORGANIZADO POR ESSBIO TUVO MASIVA CONCURRENCIA

Es un evento que reúne a depor-
tistas de distintas edades, pero tam-
bién de alta competitividad por-
que llegan atletas de muy buen ni-
vel y trayectoria. La corrida Essbio 
vivió su sexta versión ayer en Con-
cepción convocando cerca de 6 mil 
personas, con el Parque Bicente-
nario como punto de inicio, llega-
da y premiación. Una carrera que 
con los años se ha transformado 
en una de las más concurridas de 
nuestra zona. 

Y aunque hubo premiados por 
cada categoría -divididas por rango 
etario- los mejores en la general de 
10 kilómetros varones fueron Iván 
Chávez, seguido de Manuel Cabrera. 
Carlos Justiniano completó el po-
dio. Entre las damas, la mejor fue 
Jennifer González, secundada por 
Clara Morales y Margarita Masías, 
respectivamente. 

En tanto, los 5 kilómetros varo-
nes fueron liderados por Nicolás  
Vergara. Segundo llegó Joaquín 
Campos y tercero en cruzar la lí-
nea de meta resultó Ignacio Se-
púlveda. En damas, la mejor en los 

Seis mil personas que cuando 
corren no saben de días feriados

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Iván Chávez y Jennifer González fueron los principales ganadores en la serie  
10 kilómetros de esta competencia que se realiza por sexto año consecutivo, 
esta vez teniendo como punto de partida y meta el Parque Bicentenario.

La Corrida Caja Los Andes co-
menzará a las 8.30 horas, en el Par-
que Bicentenario, con la largada 
de los competidores de 10 y 21 ki-
lómetros. A las 12.15 saldrán los 
inscritos en 5 kilómetros. Se espe-
ran cerca de 6 mil corredores para 
este evento que también se realiza 
por sexta vez. Hoy será el retiro de 
números en el Mall Mirador Bío 
Bío, sector Autoplaza. 

El llamado “Tour Caja Los An-
des” ya ha pasado por siete ciuda-
des y tendrá su cierre de activida-
des en Concepción. 

Además, todos los participantes 

tendrán la oportunidad de darle 
un sentido solidario a su esfuerzo 
deportivo, corriendo por uno de 
los 2.200 adultos mayores que Fun-
dación Las Rosas acoge en sus 30 
hogares en todo el país. 

 
Talcahuano y Tomé 

La Federación Atlética de Chile y 
el Ministerio del Deporte realiza-
rán mañana su corrida por el fo-
mento de la donación de órganos. El 
evento -con distancia de 5 kilóme-
tros- largará a las 10 horas, se espe-
ran cerca de 2 mil participantes y los 
primeros 500 inscritos se llevarán 
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una polera y bolso recordando la ca-
rrera y el mensaje que trae. 

En Tomé, en tanto, darán vida a 
una nueva versión de la Corrida de 
la Primavera. Las inscripciones son 
gratuitas -cierran hoy- y de manera 
presencial en el módulo de Turismo, 
ubicado en la plaza de la comuna. 
La competencia partirá a las 9.30 
horas, en distancias de 2,5 y 5 kiló-
metros, saliendo desde la avenida 
Almirante Latorre.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

5K fue Wisney Matthews, de Penco, 
seguida por dos representantes del 
club Juan Silva de Lota: Inés Ca-
rrilllo y Valentina Fernández. 

Peter Schmohl, gerente regional, 
señaló que “la Corrida Essbio se ha 
convertido en una de las favoritas 
de los runners y familias ya que 
cada año tienen una extraordinaria 
respuesta para participar en esta 
iniciativa, lo que nos motiva a con-
tinuar y mejorar cada año. La acti-
vidad se suma a una gran cantidad 
de iniciativas que la empresa sani-
taria desarrolla y apoya en las tres 
regiones donde está presente”. 

 
Caja Los Andes 

Para mañana hay contemplados 
tres eventos de resistencia pedestre, 
en distintas comunas de nuestra 
zona.  

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por Robo cheques desde N° 5704621 al N° 5704630, Cuenta Corriente 
5502534-7 Banco Santander quedan nulos por aviso correspondiente. 
 
 
Por Robo cheques desde N° 2252 al N° 2285, Cuenta Corriente 
6231362-5 Banco Santander quedan nulos por aviso correspondiente.

Que tu alma emprenda el camino a los brazos de Jesús llena de Paz y armonía.  
Ha fallecido  nuestro amado hijo, esposo, padre, hermano, tío  y  cuñado. Sr. 
  
 

SERGIO ANDRES VARGAS BELLO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza  en su  domicilio (Pasaje M casa 2381, Teniente Merino 1). 
Su Funeral se realizará hoy a las 10:30 horas saliendo el Cortejo desde su casa al  
Cementerio General de Concepción. 
         
 
Familias: Vargas Bello y Vargas Romero 
 
Concepción, 09 de diciembre de  2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

11/22 10/26
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

10/28
CHILLÁN11/31

RANCAGUA

12/30
TALCA

7/23
ANGOL

6/22
TEMUCO

10/18
P. MONTT

10/25
DOMINGO

12/18
LUNES

12/16
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Jéssica

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300
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